
Planta chatarra
Las acusaciones penales por las
irregularidades en la compraventa
de Agro Nitrogenados podrían alcanzar
al Consejo de Administración de Pemex.

"Para investigarla verdad
es preciso dudar, en cuantío sea posible,

de toe&as las cosas".

R&né Descartes

upuestamente loss gobiernos
del "periodo neoliberal" se de
dicaban a privatizair empresas

públicas, pero la detención"! de Alonso
Ancira, presidente de Altóos Hornos
de México (AHMSA), y lia orden de
aprehensión contra Emillio Lozoya,
ex director general de Petmex, surgen
de una operación en sentidlo contrario,
la compra por Pemex de urna empresa
privada. ¦ ' ¦

Agro Nitrogenados 35.A. de C.V.,
una petroquímica, fue vemdida a Pe
mex por AHMSA en 20814. Pemex
decía que quería produciir urea para
ingresar al mercado de Iojs fertilizan
tes. Con tal propósito taimbién com
pró en 2016 Fertinal, que provenía de
Fertimex privatizada en loas noventa.

La compra de Agro Niitrogenados
fue siempre cuestionable, <an parte por
que no se ajustaba ala estrategia de Pe
mex de concentrarse en la jproducción
de crudo. Para la Auditoría Superior

de la Federación, "la adquisición de la
planta no se realizó con lias mejores
condiciones de precio y cailidad".

La instalación llevaba 114 años sin
operar y tenía equipos com.30 años de
antigüedad. La compra se pactó por
275 millones de dólares, "coinsiderando
que se rehabilitaría con unía inversión"

de 200 millones de dólares, por lo que
"el total ascendió" a 475 millones de
dólares. Sin embargo, Pemex autorizó
después una inversión adicional de
285 millones de dólares "para reha
bilitación, 142,5% más de lo previsto
inicialmente, con lo que el costo total
del proyecto aumentó hasta" alcanzar
760 millones de dólares.

El avalúo oficial del INDAABIN,
"a valor neto de reposición", fue de 181.8
millones de dólares, pero tres meses
después de la formalización del con
trato de compraventa "los vendedores
presentaron avalúos, en los cuales
el valor de los activos se ajustó a los
hechos consumados, és decir, al monto
pactado contractualmente" de 275
millones de dólares. "La adquisición de
la planta de fertilizantes se realizó sin
efectuar evaluaciones sobre la condi
ción de los bienes, toda vez que, según
Pemex, '...el vendedor se opuso, ya que
de hacerlo se perdería la garantía de
los mismos'" (Auditoría 498DE).
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Después de concretarse la ope
ración, Ancira transfirió 3.7 millones
de dólares a Grangemouth Trading
Company, una empresa fantasma usa
da por Odebrecht para pagos de sobor
nos. Por otra parte, unos ejecutivos
de Odebrecht bajo proceso penal en
su país declararon que depositaron
5 millones de dólares en una cuenta
de Zecapan, SA, supuestamente pro
piedad de Emilio Lozoya, quien, sin
embargo, ha sostenido que ni la cuenta
ni la empresa son suyas.

Uña investigación de Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidac
señala que la casa de Lozoya en Laí
Lomas, la cual adquirió por 38 millo
nes de pesos tras asumir la direcciór

general de Pemex, fue comprada con
fondos transferidos desde Suiza. Ha
ce años le pregunté a Lozoya sobre
el tema, quien me dijo que el dinero
procedía de lo que había ganado con
un fondo de inversión en Nueva York
que él mismo había montado y mane
jado. Antes de dirigir ese fondo, Lo
zoya trabajó varios años para el Foro
Económico Mundial con sede en Suiza

Las irregularidades en la compra
venta de Agro Nitrogenados son co
nocidas desde hace años. Es positivo
que hoy finalmente se presenten acu
saciones penales. Pero la operación fue
aprobada por el Consejo de Adminis
tración de Pemex. Las responsabili
dades podrían llegar más arriba que
el director general.

• LEGALIZAR INVASIONES
La nueva Ley de Derechos Humanos
de la Ciudad de México establece que
los desalojos "podrán llevarse a cabo
solo en casos excepcionales", mientras
que "las autoridades deben garanti
zar el adecuado realojamiento de las
personas sin recursos desalojadas". El
notario y ex procurador Ignacio Mora
les Lechuga advierte que esto permi
tiría "ocupar, invadir o no pagar renta
en cualquier edificio habitacional".
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NADIE puede escatimarle al gobierno federal, y
en especial a Santiago Nieto, el mérito de haber em
prendido la cacería judicial de Einlllo Lozoya Austin
que hoy lo tiene prófugo. í
EN ARAS de cuidar ese logro, seria bueno aclarar cómo
está eso de que el Presidente ordenó descongelar las
cuentas de Altos Hornos de Mixico porque se lo pi
dió un legislador... que resultó ser el senador Armando
Guadiana, ex candidato de Morena a gobernador
de Coahuila. ¦

SEGÚN ha presumido el propio Nieto, la Unidad
de Inteligencia Financiera tiene autonomía total y
no tendría por qué andar aplicando la máxima juarista
de "a los enemigos, justicia a secas; a los amigos more
nistas, justicia y gracia"

NÁDA BIEN cayó en el equipo de Jos¿ Narro el cierre
de filas de los gobernadores priistas en favor de
Alejandro "Alito" Moreno. El ex secretario de Salud
se quejó porque, dijo, todavía no son tiempos para
andar dando esos espaldarazos en la contienda por
la presidencia tricolor, Sin embargo, el encuentro del
que fué anfitrión Alfredo del Maso sin duda marca
un antes y un después en la competencia interna.

POR CIERTO que, contrario a lo que dicen los intrigo
sos, la sonorense Claudia Paylovich no se ausentó
porque estuviera en contra del candidato campechano,
sino porque tenía una cita de trabajo y primero está
su deber como gobernadora que como priista.

ANTES de juzgarlo habría que preguntarle a Andrés
Lajoüs si su objetivo como secretario de Movilidad
es unificar las opiniones en su contra. Si es así,
entonces va muuuy bien.

Y ES QUE el reglamento que sacó para la operación
de patines eléctricos en la CDMX obtuvo el rechazo
tanto de empresarios como de expertos en movilidad,
entre otras cosas, porque contradice lo que el propio
funcionario había prometido.

POR EJEMPLO, dijo que se aumentaría el número de
permisos para estos vehículos, pero se quedó en 3 mil
500, siendo que en el programa piloto se utilizaron
3 mil 400. Es decir, prácticamente lo mismo. Además,
los permisos serán simple y sencillamente en función
del precio y no de los beneficios que pudieran ofrecer
las distintas compañías.
Y, PARA COLMO, dicen que los nuevos lineamientos
tienen un clarísimo tinte proteccionista de Ecobici,
lo cual va, ooobviamente, en contra de la idea de libre
competencia en un servicio que mucho podría ayudar
a solucionar los problemas de transporte de la capital.

• • •

AYER se supo que el gobierno de Graco Ramírez
por un solo concierto le pagó en 2015 a "El Buki".
¡24 millones de pesos! Seguramente esa noche cantó:
¡A dónde vamos a transar!
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LA CAPTURA de
Jorge Flores Concha,
"Él Tortas" —líder
del grupo delictivo
Fuerza AntiUnión
de Tepito—, no sólo
fue sorpresiva para él.
EN LA CDMX cayó
con extrañeza

que la Federación
investigara y actuara
sin compartir
datos... ¡por temor a
filtraciones y pitazos!
AUNQUE
la Procuradora,
Ernestina Godoy,
insistió ayer en que
hubo cooperación,
un informe de la
Fiscalía General
de la República
asegura que la red
de ayuda policial a este
cártel era tan grande...
que prefirieron pecar
de precavidos.
Y SIN duda también
causó asombro saber
que el residencial
exclusivo al que
se estaba mudando el
Capo está a menos de
5 kilómetros de donde
vive —¡pffffff fil
ia Jefa de Gobierno,
Claudia Sheihbaum.

¦ • • •

LA MAYORÍA

morenista invitó a la
Comisión de Asuntos
Político Electorales,
encabezada por Jorge
Triana,pára
que participe
en la dictaminación

de la Nueva Ley
de Participación
Ciudadana.

CUENTAN que
ya se está haciendo
costumbre —y,
en este caso, buena
costumbre— que
distintas comisiones
sumen al equipo del
opositor para asegurar
mayor técnica jurídica.

BIEN POR la ayuda...
y mejor por quienes
se dejan ayudar.

• • •

EL CONGRESO deberá
buscar alternativas
para el madruguete.
A PESAR de que la
agenda de actividades
se compartió
en Twitter hasta
las 00:30 horas de
ayer, los interesados
alcanzaron a cachar
que se pretendía
dictaminar la Ley
de Cultura Cívica,
armaron una

protesta... y tuvieron
que posponer.
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Puras preguntas

J Iwl pez Obrador? ¿Aciertan
\¡+ JL X quienes dicen que lo ven
cada día más maduro? ¿Buscará per

' petua#e wei{x>déE |iaás allá del limite
;: de sti) xriandato? ¿Se mantendrá en sus
trece y en sus cat S^ddlVen
Maya, de Dos/Bqcasifde Santa Lucía,

: aunqueseÍedémííéstÉ& fehacientemen
te la in^ií4)ilidad de alguno de ellos?
¿Segiárá|tacieíído que trabajen los fifis

:« psguiísantenér a los ninis? E 1 país se ha
¦ ^e^tJas preguntas. Con pregun

4" at^^ues? Porque cásí todas tienen 65...
i ¿Por qué ílacidiase dio un balazo cerca

Porquese iba á suicidar.
Preguntó dónde'estaba el corazón y
alguien?Íé dijo que a la altura del seno

! ; izquierda ¿Cuál es la estadística más
; interesante délaencade lasCruzadas?
Sevendi^K)n3mi#iturones decasti

> dád y 12 mil copias de llaves... ¿Por qué
.saióembamadakatelefonista? Seguía

¦. ejtaétódo del ritmay le dio asumari
H do ^ número equivocado... ¿Por qué
^'els|^rdoEe mayfHNeChachak tenía
¡afpna deinteljgeníte? Se guardaba las

• .. . I . . : 

doncellas y las ofrendas de oro, y a los
dioses del cenote les echaba galletitas...
¿Por qué los cocuyos batallan tanto con
las cocuyitas? Ellas nunca quieren con
la luz encendida.. ¿Por qué Pepito le
llevó una sandía a la maestra? El día
anterior le llevó una manzana, y ella
le dio un beso... "¿Sabes cuál es el me
jor anticonceptiva oral?". "No". "Ése"...
¿Por qué a la chica que se estaba casan
do le temblaban las piernas? Porque
dentro de pocas horas se iban a separar...
Cuando el maestro les pidió a los niños
que le dijeran palabras terminadas en
olio, ¿qué respondió Pepito? "Espalda"...
¿Qué dijo el contratista que hizo la To
rre de Pisa? "Me robé un poco de mate
rial de la cimentación, pero estoy seguro
de que nadie se va a dar cuenta jamás"...
¿Qué le dijo Tarzán a Jane cuando ésta
se negaba a abrirle la puerta porque
había llegado en la madrugada? "Si no
me abres me voy a una casa de Chitas"...
¿Por qué la señora que dio a luz a su pri
mer bebé no le puso al niño el nombre
del papá? Porque su marido insistió
en que Se llamara como él.. ¿En qué
se parecen las chicas que se han aso
leado en la playa a los pavos? La carne
blanca es la mejor... ¿Por qué México
va a ser un paraíso terrenal? Porque
al paso que vamos todos andaremos

a pOKso como Adán y Eva... ¿Qué dijo
el predicador cuando por error fue a
una ccasa de mala nota en vez de ir a un
hotel t? Comentó: "El cuarto no era muy
buemo, ¡pero qué servicio!"... ¿Por qué a
aqueJUa muchacha le decían "La troya
na"?'IPorque le abría la puerta al primer
descKBnocido que le hacía un regalo...
¿Quékdijo Groucho Marx cuando su hijo
no fute aceptado en un club de natación
por ser él judío? "Su madre es cristiana.
Al míenos dejen que se meta en la alber
ca htasta el ombligo"... ¿Qué le contestó
Empsdocles Etüez a su esposa cuando
éstaille dijo: "Has de haber perdido la
rayai" (o sea el sueldo). Le respondió:
"Cormo si plancharas tan bien"... ¿Por
qué ffiabalucas pensó que su mujer era
muyttonta? Porque iba a tener un hijo,
e ignioraba que hacía tres años él se ha
bía liiecho la vasectomía.. ¿Por qué hay
que sospechar de la veracidad de los
chinBDs? Porque son millones y millones
y dittten que su deporte preferido es el
pingpong... ¿Qué hizo don Wormilio
cuando encontró a su mujer con un
homlbre muy alto? Nada Esperará a
sorprenderla con un chaparrito... ¿Qué
le dijjo Pirulina a Simpliciano cuando
en lsainoche de bodas éste le preguntó
si erai virgen? "¡Ay, sí! ¿Y a poco tú eres
San José?"... FIN.
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0 Una cortina de humo? Les puede funcionar. ¿Lo
hizo porque le estaba subiendo el agua? Me
cuesta trabajo. ¿Fue por la foto del peñismo en

pleno disfrutando impunidad en una boda? Quizá.
¿Es el Quinazo, el Elbcizo de AMLO? Pues siempre hay
detenciones espectaculares a inicios de un sexenio.
¿Es por las elecciones del domingo? No lo necesita.
¿Es porque está bajando la popularidad del presiden
te? No está bajando.
La detención del famoso empresario Alonso Ancira,

dueño de Altos Hornos de México (AHMSA), y la orden
de aprehensión girada contra Emilio Lozoya, director ge
neral de Pemex el sexenio pasado, es un salto de la saliva
al expediente, que debe reconocerse al presidente López
Obrador porque contesta —a sus tiempos, con su mé
todo— a una añeja demanda: que deje de difamar en las
conferencias mañaneras y que persiga la corrupción.
El LozoyaAncira es el primer caso judicial contra la

corrupción del sexenio pasado. Está en marcha y se
inscribe ala perfección enlanarrativaque el presidente
repite a diario: el pasado corrupto. Con él, la batalla dejó
de ser meramente discursiva porque la fecha de ca
ducidad de las acusaciones generales y vagas se cum
ple cuando la sociedad empieza a pedir resultados y ya
no se conforma con promesas de campaña. No pienso
que echarle la culpa al pasado y estar presentando ex
funcionarios culpables sea un salvavidas que le pueda
durar años al presidente AMLO si siguen faltando me
dicinas, siguen despidiendo trabajadores, sigue retro
cediendo la economía, sigue cayendo el empleo, sigue

subiendo la inseguridad y quedan las escuelas en ma
nos de la CNTE.
En cambio, opino que la exigencia de acabar con la

impunidad que ha reinado fue en gran medida el mo
tor del resultado electoral del 1 de julio. Como presi
dente electo y luego ya en el poder, López Obrador
planteó un posible "punto final" y la conveniencia de
no dedicar los esfuerzos del nuevo gobierno a estar li
tigando con el pasado. La sombra de un pacto de im
punidad rondaba. El tiempo nos dirá si este paso fue
un cambio de rumbo.

Y deberá cuidar, en ese tiempo por venir, que el en
tusiasmo que ha despertado este expediente no se le
vuelva en contra si resulta que no había pruebas, no se
armó bien la investigación y los implicados quedan
librados de las acusaciones. La indignación sería en
tonces facturada directamente al presidente. A partir
de hoy están a prueba la Fiscalía General de la Repú
blicay la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacien
da, aunque haya raspones entre ambas.
El caso puede ser también, y en ello radica su im

portancia política, la puerta de entrada a dos asun
tos: el caso Odebrecht que ha derrumbado presiden
tes y ex presidentes en toda América Latina, y que
en México no parecía moverse; y la posible apertura
de los entretelones del financiamiento de la cam

paña electoral que llevó a Enrique Peña Nieto a la
presidencia en 2012. •

historiasreportero@gma il. com
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BAJO RESERVA
Expediente Lozoya, ¿el golpe de AMLO?

Emilio

Lozoya

Hay expedientes visibles en el primer año
de los gobiernos de algunos presidentes,
quienes han dado golpes (o golpecitos) de
autoridad en la mesa al arranque de sus
administraciones. Algunos, nos comentan,
han servido para decir "aquí mando yo" o
enviar el mensaje de ruptura con el ante
cesor. El exdirector de Pemex Jorge Díaz
Serrano, cercano a José López Portillo,
fue a la cárcel durante el sexenio de Mi

guel de la Madrid El gobierno de Car
los Salinas encarceló al líder de los petro
leros Joaquín Hernández Galicia, La
Quina. En el siguiente sexenio, el gobierno
del presidente Ernesto Zedillo encarceló

a Raúl Salinas de Cortan, hermano incomodo de don Carlos.
En 2012 y con el regreso del PRI a Los Pinos, la administración
de Enrique Peña Nieto detuvo a la poderosa dirigente magiste
rial Elba Esther Gordillo, cercana a los gobiernos panistas de
Vicente Fox y Felipe Calderón. Hoy el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador va por Emilio Lozoya Aus
tin exdirector de Pemex y uno de los hombres más cercanos a
Peña Nieto. ¿Es este el golpe de AMLO?
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El presidente hara esperar a los cientiflcos
Molestia entre académicos e integrantes de la comunidad cien
tífica es lo que ha provocado la determinación del presidente
López Obrador de ser él mismo quien autorice los viajes al ex
tranjero. Resulta que ya se filtró el formato que tendrán que lle
nar los científicos mexicanos para explicar la importancia y
motivo de sus viajes, que regularmente son para asistir a con
gresos, conferencias o estancias académicas, no de placer ni de
vacaciones. En el caso de los investigadores que trabajen en
instituciones del gobierno federal, cada viaje deberá tener el
visto bueno del director general de la institución, aprobación
de la unidad administrativa y finanzas de la SEP, y la firma del
propio titular del Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador.
En el formato, deberán detallar el objetivo de la comisión, su
justificación y beneficios. Se preguntan, si alguien tiene urgen
cia de obtener la firma del mandatario, ¿tendrá que ir a la con
ferencia mañanera?

Ahto, ¿el candidato oficial para el PRI?

Alejandro
Moreno

Dicen que en política no hay casualida
des, pero si causalidades. Resulta llamati
vo que solo 24 horas después de que el
presidente López Obrador visitara el Esta
do de México, la comisión de gobernado
res del PRI haya decidido notificar al as
pirante al CEN del PRI, José Narro —así
como a la actual presidenta, Claudia
Ruiz Massieu—, que sus II votos serían
para su compañero Alito. ¿Será que, tal
como se oye en los pasillos de palacio,
Alejandro Moreno tiene la venia de
AMLO, para ser el candidato oficial a pre
sidente del PRI? Amlito, le dicen.

Pleito en el INE por el presupuesto
Una "situación delicada" es la que vive el Instituto Nacional Elec
toral (INE) porque la Secretaría de Hacienda no le ha liberado los
600 millones de pesos que ese organismo consideró indispensa
bles para el segundo semestre del año. Por eso, el consejero pre
sidente, Lorenzo Córdova, anticipó que buscaría al secretario de
Hacienda, Carlos Uizúa. Pero ayer mismo comenzó el pleito por
el diseño del gasto para 2020 al revelarse la persistencia en el
INE de vehículos para consejeros, seguro de separación indivi
dualizada, viajes internacionales y subcontrataciones, lo que fue
denunciado por el consejero José Roberto Ruiz Saldaña, El
consejero incómodo buscó integrarse a la Comisión Temporal
que preparará el presupuesto 2020 pero no lo dejaron, asi que
protestó. No faltó el consejero que deslizara que ni trabaja o que
ni sabe y que si no se le aceptó fue porque sería como tener los
ojos de Morena en el INE.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Creo que fue Porfirio Muñoz Ledo quien lo dijo
hace ya tiempo: el petróleo es un regalo que el
diablo hizo a México cuando peor le caíamos.

Acaso este argumento explica por qué Pemex im
pone hoy sacrificios tan ingratos. La obsesión por res
catar a esta empresa del Estado raya en lo insensato,
porque el resto del gobierno federal y sus dependencias
están sufriendo recortes que lastiman su responsabi
lidad para con los gobernados.
No es cierto, como dice el presidente Andrés Manuel

López Obrador, que la política de austeridad republi
cana tenga como objetivo redistribuir el gasto de tal
manera que el antiguo despilfarro sirva ahora para fi
nanciar la política social.
Si bien se insiste en que es inaceptable que los ser

vidores públicos se beneficien en un país con 50 mi
llones de pobres, también lo es que cada peso ahorrado
está siendo destinado al fortalecimiento de Pemex.

Los recortes no están poniendo a los pobres primero,
sino a una empresa paraestatal cuyo futuro, hágase lo
que se haga, seguirá siendo incierto.
En el reciente memorándum presidencial del 3 de

mayo se ordenó, por ejemplo, que las dependencias
ajustaran sus estructuras orgánicas a las plazas auto
rizadas. Es decir que corrieran a todo personal eventual
o pagado por honorarios.
Porque no se previo un periodo de transición, esta de

cisión va a significar una verdadera sangría. Para poner
un ejemplo, en los hospitales pertenecientes a la Secre
taría de Salud se quedarán sin empleo, el día de mañana,
más de una tercera parte de los trabajadores.
¿Qué hará Cancerología o Nutrición cuando no haya

quien se encargue de lavar la ropa de cama de los en
fennos, bañar a los pacientes, o velar por su seguridad?
Es una barbaridad que, en vez de reorganizar las pla

zas para darle estabilidad laboral al personal eventual,
el presidente haya ordenado correr a trabajadores que
se hallaban ya en una muy precaria situación laboral.
Cabe advertir que no se trata de los médicos o del

personal administrativo de alto nivel, sino de la última
casta en la estructura de ese hospital: las y los inten
dentes ubicados por debajo del personal de base.

¿De veras Pemex se merece tanto sacrificio?
Otro caso trágico es el del Instituto Mexicano de la

Radio (IMER) que, en breve, habrá de eliminar a 220
prestadores de servicio, responsables del funciona
miento de 18 estaciones y 39 canales digitales.
Producto de estos mismos recortes, ayer este Insti

tuto anunció que dejará de transmitir sus noticieros y
otros programas con contenido hablado en sus emi
soras de AM. También habrá de recortar en un 30% su
gasto en energía eléctrica y diésel, lo cual le implicará
clausurar la antena que tiene en el cerro del Chiqui
huite, así como las plantas de luz que operan en si
tuaciones de emergencia.
Este preciso recorte dejará herida de muerte a una

de las patas principales del recién presumido sistema
nacional de medios públicos, y todo para cumplir con
el capricho de construir una refinería en Dos Bocas,
Tabasco, que muchos consideran innecesaria.
Como si las anteriores medidas no fúeran suficien

tes, el memorándum ordena cortar —con la violencia
del carnicero— el 30 por ciento de los gastos en viáticos
y transporte. A los funcionarios se les ha prohibido que
viajen en avión a nueve entidades consideradas pró
ximas a la Ciudad de México. Por ejemplo, no pueden
volar a Veracruz o a Oaxaca. Sin embargo, ya no cuen
tan con los automóviles que antes daban servicio a esos
mismos fúncionarios. Y para aderezar el desastre, se
recortaron los recursos para gasolina.
Porque nadie está obligado a lo imposible, lo que ter

minará sucediendo es que esos servidores no van a vi
sitar nunca tales estados; los cuales, por cierto, hospedan
a varias de las poblaciones mas vulnerables del país.

ZOOM: ¿Qué pasaría si se sometiera a consulta popular
la propuesta de fortalecer a Pemex contra, por ejemplo,
recuperar las estancias infantiles, otorgar apoyos Pros
pera para los menores de 4 años, financiar los refugios
para mujeres víctimas de la violencia, contar con una ra
dio pública potente, o pagar salarios justos a los traba
jadores corridos de los hospitales del Estado? Es preciso
reclamarle al presidente que reflexione otra vez sobre la
selección de prioridades que nos está imponiendo. •
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¿Involucrará Emilio Lozoya a otros personajes del sexenio
pasado, si cae en manos de la justicia? Enrique Peña Meto
podría ser el primer presidente de México en la historia
del país en ser llamado a participar en un juicio

Asediado, perseguido, con decenas
de agentes ministeriales de la Fis
calía General de la República que le

siguen los pasos no sólo a él sino también a
su hermana en el territorio nacional y una
ficha roja de alerta de la Interpol para loca
lizarlo en otros países, Emilio Lozoya Austin
pasó de ser un "protegido del sistema" du
rante todo el sexenio pasado, a convertirse
ahora en un blanco prioritario de la justicia
mexicana y en el objeto de una persecución
que, con el cateo y el seguimiento y vigilan
cia permanente de domicilios y propiedades
suyas y de su familia, pretende acorralarlo y
hacerlo caer en un error que provoque su
pronta detención.
A pesar de los esfuerzos y los artificios le

gales de su colmilludo abogado, Javier Coello
Trejo, Lozoya no podrá impedir su captura,
ni aún con un amparo, pues según nos de
claró ayer en radio el Fiscal General de la Re
pública, Alejandro Gertz Mañero, y lo ratificó
después el Consejo de la Judicatura, ni la sus
pensión provisional que le otorgó ayer una
juez de la CDMX, ni siquiera el otorgamiento
de un amparo en una suspensión definitiva,
evitará que se cumpla la orden de aprehen
sión que le giró un juez por la gravedad de los
delitos de los que se le acusa, que ameritan
todos prisión preventiva oficiosa, por lo que

aun amparado, el ex director de Petroleos
Mexicanos va a pisar la cárcel.
Todo eso convierte aLozoyaAustin, en estos

momentos, literalmente en una presa, nada
fácil de atrapar porque si bien tiene aún los
recursos legales y la protección y asesoría de
su abogado, es finalmente una presa que en
algún punto se va a ver acorralada y que, en
su desesperación, podría incluso llegar a
entregarse y ofrecer declarar lo que sabe
de lacorrupción en la que se le involucra
en el sexenio pasado, no sólo en Pe
mex, sino también en lo sucedido
con el presunto pago de sobornos de
la constructora brasileña OdebrechL
Y ahí viene el gran tema de todo este

caso: ¿Emilio Lozoya, si cae en ma
nos de la justicia va a involucrar a
otros personajes del sexenio pasa
do que supieron y que incluso pu
dieron haber participado en temas
como el mal uso de recursos en Pemex
o el tema Odebrecht? ¿Más concreta
mente, Enrique Peña Nieto podría ser el
primer presidente de México en la historia
del país en ser llamado a participar en un
juicio, si no en calidad de indiciado al menos
en calidad de testigo o declarante?
Las preguntas valen por el mensaje ine

quívoco que ayer mandó el abogado Coello

Trejo al declarar en varias entrevistas que si
su cliente es llevado ajuicio, su defensa "va
mos a pedir que acuda a declarar el ex pre
sidente Peña porque Emilio Lozoya no se
mandó solo y en las compras de la planta de
Agronitrogenados participó el Consejo de
Administración de Pemex, varios secretarios
de Estado y por encima de todos, el presi
dente Peña Nieto". ¿Es amenaza, adverten
cia o mensaje a Toluca el que está mandando
Lozoya a través de su abogado? No sería la
primera vez que el ex director de Pemex
amenaza con hablar. A finales del sexenio

pasado, cuando el entonces procurador Raúl
Cervantes se metió de lleno a documentar
las acusaciones contraLozoyaAustin, estele
mandó un mensaje al entonces presidente,
a través de un mensajero que lo fue a ver a
Los Pinos: "Si yo caigo, caemos todos", le
mandó decir su cercano Emilio a Peña.

Hace unas semanas un político priista que
platicó con Peña Nieto nos comentaba de la
preocupación que decía tener el ex presidente
"no por acusaciones que me hagan a mí, sino
porque los que están desesperados hablen".
Y hoy, acosado, perseguido y vigilado él y su
familiapor laFiscalía General de laRepública,
Lozoya está sin duda desesperado... .Se lanza
el tiro. Capicúa de los dados. Repetimos. •
sgarciasoto@hotma il. com
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KIOSKO
El superdelegado que gobierna... con todo y familia
que gobierna... con todo y familia
Nos cuentan que desde la mañanera del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor llegó un mensaje a Chihuahua sobre
los casos de nepotismo que han levantado
árnpula en la nómina de la Secretaría de
Bienestar, en el que AMLO fue claro: "No
es el gobierno del DIF, el gobierno de la
familia. Nada de nepotismo". La cuestión,
nos explican, es que el dirigente morenis
ta Martín Chaparro acusó al superdele
gado Juan Carlos Loera de la Rosa por
colocar a familiares en los nombramientos
de los coordinadores regionales, señala
mientos que nadie negó. En este sentido,
nos dicen que los funcionarios aludidos

reconocieron el parentesco, pero justificaron los cargos en el
tiempo que estas personas llevan trabajando para el movimiento
de la 4T, no obstante, como el miedo no anda en burro, don
Juan Carlos se pronunció ante el jalón de orejas presidencial y se
dijo dispuesto a colaborar para dejar las cosas claras. Ya veremos,
nos señalan, qué pesa más, si la amistad o la orden de Los Pinos.
Carlos Paridad, sin ser prioridad en BCS
Mendoza Al gobernador de Baja California Sur, Carlos
Davis (der) Mendoza Davis (PAN), nos señalan, no hay

quien lo haga cambiar de parecer y se niega a
apostarle a la paridad en su gabinete, donde sólo

existe una funcionaría El tema viene a colación, nos indican,
porque en su tierra se ha llevado críticas, ya que ni con el recien
te dictamen aprobado en el Congreso sobre la obligatoriedad de
la paridad, el mandatario cedió, y sólo dijo "celebrarlo" y confiar
en que la mayoría de las Legislaturas aprueben las reformas al
respecto. Además, nos dicen, ante las críticas en torno a su equi
po, el góber respondió que existe un transitorio en el dictamen,

que establece que la ley no aplicará sino hasta la siguiente admi
nistración, o sea, a él ni por obligación le tocará ¡Qué tal!
El regreso del hijo pródigo
Desde Morelos nos dicen que Rodrigo Gayosso Cepeda, hijo
adoptivo del exgobernador Graco Ramírez y excandidato a la
gubematura por el PRDPSS, está de regreso en el estado para
afianzar alianzas con grupos políticos rumbo a las elecciones in
termedias de 2021. En redes sociales, nos comparten, ha circulado
una foto de don Rodrigo con Miguel Lucia Espejo, exdirigente
estatal de Morena y brazo político de Rabindranath Salazar, ac
tual director general de Bansefi. En este sentido, nos revelan que
cada vez suena más fuerte la teoría de que el grupo de don Ra
bindranath y la senadora Lucía Meza está fortaleciendo su alian
za para armar una embestida política contra el gobernador Cuau
htémoc Blanco, a quien consideran su oponente. ¿Será verdad?

El que calla... ¿otorga?
¿otorga?

La Fiscalía General de Chiapas, nos plati
can, descubrió que en la Notaría 22, adju
dicada al actual presidente del Tribunal
Burocrático, Juan Carlos Moreno Gui
llen, defraudaban a las personas que bus
caban contar con una escritura para su
propiedad, pues el adjunto que estaba a
cargo de la patente se hacía ojo de hormi
ga y nunca llevaba a cabo el trámite ante
las instancias correspondientes. En este
contexto, nos dicen que lo que ha llamado
la atención es que mientras el adjunto de
esta notaría, don Raymundo Eduardo
"N", ya duerme en una prisión, don Juan

Carlos ha guardado silencio por la investigación que se abrió y ni
para desligarse de los actos ilícitos ha abierto la boca. ¿Será que
el ratón le comió la lengua?
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La "bomba de tiempo"
que viene
Prospera era un programa que apoyaba a seis y medio mi
llones de familias pobres. Algo así como 25 millones de
mexicanos. La 4T decidió reemplazarlo por otros progra
mas que dividió "en pedacitos", asegura la diputada del PRI,
Dulce María Sauri.

Aunque el gobierno de AMLO aún no le ha dado "cris
tiana sepultura" a este programa faro de EPN.

Los más pobres empiezan a inquietarse porque los re
cursos no llegan, pero se mantienen a la expectativa con la
esperanza de que pronto se reactivarán las transferencias
financieras.

"No se les ha explicado adecuadamente que hay un
cambio, que no es solamente de reglas, sino de montos",
asegura Dulce María, secretaria de la Primera Comisión
de la Permanente.

A los que sí reciben esos apoyos sólo les dan 800 pesos
mensuales, dice. "Prospera hacía transferencias monetarias
por muchísimo más", agrega.

Rosario Robles, extitular de Sedesol, nos confirmó, por
separado, que muchas "jefas de familia" no han recibido
estos apoyos. Lo corroboró la semana pasada, cuando visitó
comunidades rezagadas en varias partes del país.
La exfuncionaria asegura que el gobierno federal no

puede dar de baja de este programa a nadie sin antes otor
gar derecho de audiencia.

Es un derecho que estableció la CNDH, dice.

La senadora Nuvia Mayorga coincide con Sauri en que
la opacidad, el desorden y los retrasos que hay en la entrega
de recursos es una "bomba de tiempo".

La confusión sobre el programa es tal, que hay dos pun
tos de acuerdo presentados Dor el PRI —uno de senado
iüos por ei rki —uno üe senaao
res y otro de diputados— en los
que se solicita la información
clara sobre lo que sucede con el
programa.

Dice Dulce María:

"Cuando aprobamos el Pre
supuesto 2019 hubo una asigna
ción de recursos para Prospera,
tanto en su componente de edu
cación como de salud.

"Al desarmarse el programa
no sólo se dispone de montos
económicos considerables, que
podrán ser canalizados a esas
mismas familias o a otras, sino
que desarman los mecanismos
de supervisión para la asistencia
regular a las clínicas del sector
salud.

¿Por qué 110 se han mo
vilizado los afectados?

a Nuvia Mayorga
Delgado.
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v i i i /, uu i u J U,I\.\.luuuj :

—preguntamos.
Hay una expectativa. Se sabe que los cambios de go

bierno traen consigo retrasos en los programas. La expe
riencia acumulada indica que todavía están dentro del
plazo. Pero muy pronto van a dejar de estarlo.

Sauri, por cierto, iba a hablar en la sesión especial de la
Permanente convocada para recibir a Christine Lagarde,
directora del FMI. Al final, se quedó con su discurso escrito,
a pesar del acuerdo de que hablaría un representante por
cada grupo parlamentario.
La mujer traía una pregunta que no habría gustado a

Morena: ¿cómo entender a la izquierda destruyendo los
derechos sociales?

En el extranjero no pasó desapercibida la orden de apre
hensión contra Emilio Lozoya ni la detención del empre
sario Alonso Ancira por su presunta participación en la
venta de una fábrica chatarra de fertilizantes a Pemex. "No
fue sorpresa", dice un reporte del Grupo Eurasia, con sede
en Nueva York.

Una de las principales promesas de la campaña de
López Obrador fue erradicar la corrupción y llevar a cabo
las investigaciones del caso Odebrecht.

"jj alto perfil de Lozoya lo convierte en el objetivo per
fecto para enviar la señal de que López Obrador cumple
su promesa de actuar contra la corrupción", dice Eurasia.
Aclara: "Es poco probable que el objetivo de López

Obrador sea iniciar una investigación generalizada de co
rrupción contra la clase política y empresarial... Es probable
que no quiera crear una crisis política o económica al lanzar
investigaciones importantes".

Estos eventos no son nuevos en la política mexicana. Ha
sido común que al principio, en casi todos los gobiernos, se
hagan arrestos de alto perfil para enviar un mensaje a los
votantes, pero también a grupos de interés.
Y, sin embargo, reconocen que AMLO parece ser

"más serio" en el combate a la corrupción que otras
administraciones.

Mayorga coincide
con Sauri en

que la opacidad
y los retrasos
en Prospera
son una "bomba

de tiempo".
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El que nada debe... Ese dicho mexicano aplica pun
tualmente a la situación por la que atraviesa Emilio

LozoyaAustin. el exdirector de Petróleos Mexicanos vin
culado a proceso por un fraude con la constructora bra
sileña Odebrecht. Olga Sánchez Cordero, titular de la
Secretaría de Gobernación, reiteró que las investigacio
nes estaban en curso desde antes. "Ni cacería de brujas
ni quinazo", dijo. Si nada teme, ¿entonces por qué rápida
mente sus abogados consiguieron un amparo? Y más in
concebible, ¿por qué la Fiscalía General de la República
solicitó a la Interpol la emisión de una ficha roja para la
búsqueda y localización de Lozoya en 190 países? Muy
tranquilo no se aprecia el exmandamás de la petrolera
mexicana. ¿Por fin le llegó el agua a los aparejos?

Esto ya comenzó. Sergio Pimentel Mendoza, diri
gente de Movimiento Regeneración Nacional (Mo

rena) en Michoacán, aseveró que si bien este instituto
político es el más grande de México, también son el par
tido más desorganizado en el país. "Morena está muy
desorganizado, a nivel nacional está fragmentado, pero
nosotros, en Michoacán, no nos podemos quedar quietos,
no podemos perder el tiempo porque tenemos que ganar
una elección en el 2021", remarcó. Mejor conocido como
Yeyo, refirió que el objetivo es que todos los integran
tes de Morena que están desorganizados "nos convirta
mos en el brazo político de la Cuarta Transformación". ¿Y
cómo para cuándo, porque la 4T ya está en marcha y pa
rece que sin usted?

Candente. Tras acusar que el perredista Isidoro
Bazaldúa Lugo ocupa dos cargos —diputado mi

choacano e integrante de la dirigencia estatal colectiva
del Partido de la Revolución Democrática (PRD), cuan
do el artículo 22 lo prohibe—, Hugo Estefanía Monroy.
exalcalde del municipio de Cortázar, presentó su re

nuncia al sol azteca. Pero no se va solo, otros 59 perre
distas, entre los que se encuentra su nuera, la diputada
Paola Yáñez González, y su esposa, la exdiputada local
Alejandra Torres Novoa. Dicen que no piensan irse a Mo
rena. Lo anterior se suma a la acusación de María del

Carmen Ramírez Baltazar. exregidora de Irapuato, con
tra Bazaldúa, por temas de acoso sexual. Y eso, no se ol
vide, es un delito.

Llevados. Más de un centenar de priistas que re
nunciaron a su partido en el estado de Baja Cali

fornia fueron corridos a huevazos de la sede del tricolor

en Mexicali, cuando los hoy exmilitantes presentaron
por escrito su renuncia al Partido Revolucionario Insti
tucional. La descolgada masiva se suma a casos recien
tes como el de Jesús García Castro, líder de la CNOP;
Nancy Sánchez Arredondo, expresidenta y exdiputada
del partido, así como Fernando Castro Trenti, también
exdirigente estatal y exsenador de la República. "Opor
tunistas", se gritaban unos a otros. Lo terrible es que las
arraigadas militancias en los institutos políticos son tan
frágiles que los están desintegrando.

Control de confianza. Muy bien por la administra
ción capitalina comandada por Claudia Sheinbaum.

En menos de 48 horas le cortaron la cabeza a tres de los
principales grupos de delincuentes de la Ciudad de Mé
xico. ¿Será que cuando se quiere, se puede? ¿Por qué en
tonces en el sexenio anterior ni quisieron ni pudieron?
¿Será que en este sexenio es que sí quieren y seguirán
queriendo? Ojalá. Pero deberían echarle un ojo ala casa:
cayó Jorge Viamonte, un funcionario administrativo
de la Procuraduría General de justicia de la Ciudad de
México, robando celulares. Agentes de la Policía de In
vestigación lo detuvieron en la Subprocuraduría de Ave
riguaciones Previas Desconcentradas hurtando teléfonos
de otros funcionarios. Créalo.
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• El secuéstro de soldados, policías, ministerios
públicos es algo que ocurre todos los días,

en muchos rincones de la República, y particularmente
en Michoacán.

La de seguridad es, hasta ahora, una estrategia sin estrategia.
Es una suma de ideas, algunas muy bonitas, plasmadas en
un texto presentado en el Senado y refrendado en el Plan
Nacional de Desarrollo, que se relaciona muy poco con la
realidad cotidiana.
La formula de "abrazos, no balazos" es muy cool para

verla estampada en una camiseta en Zipolite, y sirvió para
la campaña electoral, pero no es una política aplicable, mu
cho menos los intentos, solapados o no, de una amnistía.
La confusión constante se genera, en el discurso y en los

La conrusion constante se genera, en ei aiscur:
documentos, cuando se habla de pacificación,
interpretando que los grupos criminales son
"pueblo en armas", algo así como grupos gue
rrilleros que luchan con un objetivo ideológico.
Esa visión se alimentó, entre otras cosas, de las
telenovelas de uno de los ideólogos del lopezo
bradorismo, Epigmenio Ibarra, que constan
temente interpretaba la lucha contra el crimen
organizado como una lucha contra "el pueblo
bueno" (¿quién puede olvidar la indigerible In
gobernable, con Kate del Castillo?) y el propio
candidato López Obrador abrevó de esa lógica
en campaña.

Hoy López Obrador es Presidente de la Re
pública y ya sabe, estoy convencido, de que las
cosas no son así: que existe un vacío de poder

en muchos espacios del territorio nacional, que
es ocupado por delincuentes a los que no les
interesa ser el pueblo bueno, ni las ideologías y
que saben que se hacen más poderosos cuanto
más pequeño se hace el Estado mexicano.

Lo ocurrido en La Huacana, en Michoacán, es
un verdadero paradigma de esa situación, aun

que está muy lejos de ser algo singular, inédito. El secues
tro de soldados, policías, ministerios públicos es algo que
ocurre todos los días, en muchos rincones de la República,
y particularmente en Michoacán. En el caso de La Huaca
na, el comportamiento de los soldados fue ejemplar, porque
la otra opción que tenían era utilizar sus armas contra los
pobladores.

Pero ése es el peor de los mundos posible: los soldados
(que acababan de tener un enfrentamiento armado con los
mismos grupos que luego los secuestraron) no pueden res
ponder sin usar la violencia contra quienes los están agre
diendo y que se han hecho del control de sus comunidades (y
por eso siempre envían en forma cobarde a mujeres y niños

de avanzada), pero sufren en carne propia la violencia, sin
poder hacer nada para defenderse cuando están perfecta
mente bien entrenados y equipados para hacerlo. Pero el en
trenamiento de un soldado en esas circunstancias, si decide
defenderse de sus agresores, es usar su arma. Los soldados
de La Huacana no lo hicieron porque eran conscientes de
lo que ello implicaría. Pero ésa es una situación que no se
puede sostener ni seguir repitiendo.
La Guardia Nacional tendrá otro entrenamiento y otro

equipo para afrontar estos desafíos y podrá hacerlo, posi
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lilemente, en mejores condiciones que los sol
dados, pero el problema de fondo es otro: es qué
hacer ante las agresiones.
Debe haber políticas sociales específicas

para esas zonas, pero no son suficientes ni al
canzan. Debe haber muchas más policías cali
ficadas para enfrentar este tipo de desafíos (y
no sólo en la Guardia Nacional, sino también
en las policías estatales y municipales, que se
suelen desatender del problema cuando no son
cómplices de estos grupos) y, sobre todas las
cosas, debe haber castigo para quienes delin
quen. Quienes hayan sido los responsables de
los hechos de La Huacana deben ser procesados
y castigados. La gente debe ser desarmada, nada
puede justificar la portación de un fusil Barret
.50 para defensa personal. Debe existir apoyo
político e institucional a las fuerzas de segu
ridad, lo que hoy es una simulación. Se deben
desenmascarar a los supuestos organismos de
derechos humanos que no son tales, sino sim
ples fachadas de grupos criminales. Se debe
apostar a la operación basada cada vez más en

la inteligencia: la acción de la Agencia de Investigación Cri
minal que descabezó en un día a los grupos criminales de
la Unión, la AntiUnión y el CJNG en la Ciudad de México es
un ejemplo de lo que se debe hacer.

Insistamos en un punto: no puede haber amnistía ni abra
zos con los criminales, no se trata de grupos guerrilleros que
luchan, equivocadamente o no, por un país mejor, son cri
minales cuyo único interés es patrimonial, económico y, en
muchos casos, marcados por un salvajismo y un desinterés
por la vida humana incomprensible para cualquiera de no
sotros. Si no se parte de esa base, si no se comprende que el
tema es la justiciay la ley, en todas formas en las que ésta se
puede ejercer, estaremos hablando de una batalla perdida.

El comportamiento
de los soldados

fue ejemplar,
porque la otra
opción que tenían
era utilizar sus

armas contra

los pobladores.
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• Nancy Pelosi podría bloquear la votacion del TMEC
si asilo decide. SI, por ejemplo, se rehusa

a darle una victoria legislativa a Trump
un año antes de las elecciones presidenciales.

Agobiado por múltiples eventos que merecían ser analizados,
he atrasado la publicación de este artículo donde voy a hablar
de una buena noticia que pavimenta el camino a lo que sería
una noticia aún mejor. Me refiero al fin de los aranceles entre
Estados Unidos y sus dos socios comerciales, México y Ca
nadá, como condición para la aprobación del nuevo acuerdo
comercial de estas tres naciones: el TMEC.
En su visión de proteccionismo Comercial, el presidente

Trump impuso un arancel a las importaciones de aluminio y
acero a su país. Para tal efecto, invocó una oscura y ambigua
disposición que le da poder al Presidente de Estados Unidos
para imponer aranceles por cuestiones de seguridad nacional.
No exentó de la medida a México y Canadá, a pesar de seguir
vigente el Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

México y Canadá no podían quedarse con
los brazos cruzados. Ambas naciones tenían
que reaccionar imponiendo sus propios arance
les a importaciones estadunidenses. En nuestro
caso, la Secretaría de Economía, todavía duran
te el sexenio pasado, hizo un excelente trabajo
en identificar los productos que políticamente le
harían más daño a la base electoral de Trump
y los republicanos. La idea era que los produc
tores, afectados por los aranceles, presionaran
a los políticos para terminar con los nuevos im
puestos que perjudicaban sus ventas.

Mientras esto ocurría, los gobiernos de las tres

naciones finalizaron las negociaciones del nue
vo tratado comercial que se firmó el último día
del sexenio de Peña. Quedaba, sin embargo, la
aprobación del TMEC por parte de los poderes
legislativos de los tres países.
Los empresarios estadunidenses afectados

por los aranceles impuestos por México y Ca
nadá, en particular los productores agropecua
rios que tienen un gran poder de cabildeo en
Washington, comenzaron a presionar, de tal
suerte que legisladores claves le comunicaron a
la Casa Blanca que no había manera de que el
la Lasa blanca que no ñama manera de que el
TMEC se aprobara mientras siguieran vigentes los 232 aran
celes decretados por mexicanos y canadienses. Los gobier
nos de esos países le informaron a Trump que, una vez que
Estados Unidos cancelara el arancel al aluminio y acero, ellos
harían lo propio con los que habían decretado en retaliación.

Hace unos días, Trump anunció el levantamiento de aran
celes al acero y aluminio a México y Canadá. Éstos, a su vez.
cancelaron los que habían impuesto a EU. Una buena noticia
porque eso permite que el congreso estadunidense comience
el proceso de aprobación del TMEC.

A eso hay que sumar la labor de cabildeo que está hacien
do el gobierno de López Obrador en conjunto con los em
presarios mexicanos, en Washington. El Senado, donde los
republicanos tienen mayoría, no se percibe como un proble
ma para la aprobación de un tratado negociado por Trump.
Sería una victoria para el Presidente, quien podría presumirlo
en su próxima campaña de reelección.

El problema está en la Cámara de Representantes donde la
oposición, los demócratas, tiene mayoría. Ahí hay dos obstá
culos a superar.
Primero, que la presidenta de dicha cámara, Nancy
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Pelosi, acceda a subir al pleno el TMEC para
su aprobación. Tiene esa facultad. La legislado
ra californiana ya había dicho que no lo haría
hasta que México aprobara la reforma laboral a
la que se había comprometido y que existieran
instrumentos que garantizaran la aplicación
eficaz de las nuevas leyes laborales. Bueno,
pues el Congreso mexicano ya aprobó la suso
dicha reforma laboral. Queda pendiente el tema
de la implementación.

El hecho es que Pelosi podría bloquear la vo
tación del TMEC si así lo decide. Si, por ejem
plo, se rehusa a darle una victoria legislativa a
Trump un año antes de las elecciones presiden
ciales. Si, en cambio, Pelosi autoriza la votación
en el pleno, lo siguiente es conseguir los votos
para su aprobación. Se calcula que se requieren
entre 20 y 30 votos de legisladores demócratas
para la aprobación del TMEC, asumiendo que
los republicanos votarán a favor.
Aquí entra, entonces, el famoso cabildeo le

gislativo que es legal en EU bajo ciertas reglas. El
gobierno y la comunidad empresarial mexicanas
ya están haciendo esta labor, tanto con Pelosi,
como con los representantes demócratas.

La idea es que el Congreso de EU lo vote antes del últi
mo trimestre de este año porque, ya después, se ve imposible
debido a que comenzará la temporada electoral rumbo a los
comicios de noviembre de 2020.

Ahí va, entonces, avanzando el proceso para la aprobación
del TMEC. Qué bueno.

Twitter: @leozuckermann

Hace unos días,
Donald Trump,
presidente de
EU, anunció el
levantamiento
de aranceles al

acero y aluminio
a México

y Canadá,

o Nancy Pelosi, presi
denta de la Cámara de
Representantes de EU.
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CONFIDENCIAL

La incomodidad deLagarde
Parece que madame Lagarde no se siente muy cómoda con
la prensa. Y es que nos comentaron la directora del Fondo
Monetario Internacional pidió que los representantes de los
medios no estuvieran merodeando durante su visita al presi
dente López Obrador. Además, a diferencia de otros invitados,
como Richard Gere o el presidente electo de El Salvador, Nayib
Bukele, tuvo el privilegio de que su camioneta entrara hasta
Palacio Nacional. Sus guardias informaron a la seguridad del
recinto para que despejaran el área. Nada mal para la represen
tante de un organismo que ha sido tan criticado por los enemi
gos del "neoliberalismo".

Manuel Velasco regresa al Senado
Frente a las constantes versiones que lo ubican dentro del
equipo de trabajo del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, el exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco, ha de
clarado que no aspira a tener un puesto en el gobierno federal
y aseguró que no necesita de cargos públicos para ayudar al
Presidente. Ante ello, el chiapaneco adelantó que ya alista su
regreso al Senado de la República, desde donde podrá seguir
fungiendo como una pieza importante en el ajedrez del tabas
queño o esperar un futuro llamado a integrarse al gobierno de
la cuarta transformación.

Al rescate de la bancada delPRD
El coordinador de la todavía bancada del PRD en el Senado,
Miguel Ángel Mancera, ha sostenido conversaciones con
senadores del Partido del Trabajo, de Encuentro Social y hasta
de Acción Nacional en la búsqueda de integrar uno o dos le
gisladores y conservar a su grupo parlamentario. El exjefe de
Gobierno de la capital nos cuentan tiene como plazo para
convencer a alguien de aquí a septiembre, cuando arrancará el
siguiente periodo ordinario, que es cuando pueden concretarse
los trámites tanto de la salida de Leonor Noyola y Juan Zepeda
de la bancada del sol azteca, como, en su caso, de la integración
de algún legislador.

Fiebre de extradiciones
Tal vez sea mera coincidencia, pero pareciera como si la soli
citud a España de extradición de Alonso Ancira, dueño de
AHMSA, hubiera desatado una fiebre de pedidos de extra
dición. Resulta que, también ayer, Rafael Olvera Amezcua,
principal accionista de Ficrea, fue detenido en Texas, para ser
traído a México, acusado de haber defraudado a cerca de 6
mil 800 ahorradores. Al tiempo, el gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, aseguró que ayer en la Cancillería se afinaba la
solicitud formal que el gobierno de México realizará ante el de
Estados Unidos para la extradición de César Duarte, exgober
nador de esa entidad.

Regaño a alcaldes azules
Pidieron más lana y salieron trasquilados. Alcaldes afiliados a
la ANAC solicitaron ayer en San Lázaro más recursos para sus
gastos municipales y, en respuesta, sólo obtuvieron un duro
llamado de atención del presidente de la Comisión de Presu
puesto de la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cué
llar, de Morena. "Tienen que emprender primero el camino
de la racionalización del gasto; deben cuidar el problema que
viene creciendo y que resulta incontrolado. Ahí para la otra, les
dijo a los de la panista Asociación Nacional de Acaldes.

Lluvia de manifestaciones
en la CDMX
Al carrusel de manifestaciones en la Ciudad de México se suman

las peticiones de los vagoneros que solicitan una mesa de nego
ciación con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para que
los dejen trabajar en el interior del Metro. Durante su recorrido
del Angel de la Independencia al Palacio del Ayuntamiento se di
jeron dispuestos a limpiar y barrer vagones, pasillos y escaleras a
cambio de que les den permiso de trabajar en las instalaciones.
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Lozoya, lo que viene
Cuando Emilio Lozoya

Thalman presentó su de
claración patrimonial al

llegar al gabinete del presidente
Carlos Salinas como secretario
de Energía, la sorpresa de quie
nes la revisaron fue lo rico que
era. Su fortuna era superior a
mil millones de pesos, producto
de su actividad empresarial y
de inversiones, con lo que tenía
asegurado el futuro de su familia
por generaciones. Ese antece
dente, junto con una carrera en
el servicio público intachable,
era lo que durante todos estos
años hicieron dudar a muchos

sobre la integridad de su hijo,
Emilio Lozoya Austin, exdirec
tor de Pemex, hoy en el peor
momento de su vida, al tener que
enfrentar a la justicia y respon
der las acusaciones de corrup
ción sobre él y su familia. ¿Qué
necesidad tenía? Por herencia y

por su esposa, su fortuna le hacía
innecesaria una acción de esa na

turaleza. Y sin embargo, las auto
ridades afirman tener evidencias

de ilegalidades en su proceder,
La investigación que lo ha

puesto frente a la justicia, es
por la compra de una empresa
de fertilizantes a Altos Hornos

de México a un sobreprecio. De
acuerdo con la investigación, 10
días antes de que Enrique Peña
Nieto asumiera la Presidencia,
Alonso Ancira, dueño de esa
empresa, hizo un depósito por
2.9 millones de dólares a una
cuenta en Europa de Gilda Lo
zoya, hermana del exdirector de
Pemex, quien a su vez transfirió
esa misma cantidad a una cuenta

de su hermano en México quien,
entonces, compró una casa en
las Lomas de Chapultepec que
fue cateada el martes por esa
misma cantidad. Lo que dicen

las autoridades es que ese monto
exacto fue apareciendo y desapa
reciendo en ese recorrido hasta

que terminó en la propiedad, por
lo cual los propietarios originales
están siendo investigados.
Las autoridades establecen la

corrupción por la forma como se
hizo la compra de la empresa de
fertilizantes con un sobreprecio,
que establece el presunto delito
de cohecho, y como no se regis
tró fiscalmente, se le añadió el
presunto delito de evasión fiscal,
producto de los movimientos fi
nancieros para ocultar el dinero,
por lo que le sumaron el pre
sunto delito de lavado de dinero.

Por cuanto a los manejos finan
cieros, las autoridades van sobre
Lozoya, su hermana y Ancira,
sobre quienes presumen tam
bién triangulaciones similares
posteriores a 2012. La investiga
ción toca de manera directa a un
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cercano colaborador de Lozoya,
Édgar Torres Garrido, a quien
nombró director de Pemex Ferti

lizantes, y quien fue el responsa
ble de operar toda la compra.
El caso de la presunta corrup

ción en la compra no está vincu
lado al de Odebrecht, aunque las
autoridades dijeron que el pago
de Ancira se hizo a una empresa
filial del conglomerado brasi
leño, que a su vez hizo el depó
sito en una firma suiza donde
son socios los hermanos Lo

zoya. Las investigaciones sobre
la corrupción de los brasileños
en México están prácticamente
terminadas, y será un pliego de
consignación independiente del
caso de la fertilizadora. Lozoya
entonces, como se adelantó en
la columna de ayer, apenas co
mienza su batalla judicial.
De acuerdo con la investi

gación donde lo vinculan con
Ancira, su problema sería básica
mente de corrupción. La rela
ción entre los dos llegó a niveles
donde el conflicto de interés fue

evidente. Mario Maldonado, el
muy bien informado columnista
de negocios, recordó ayer en El
Universal que en una difícil con
versación que tuvo con Lozoya
en marzo de 2017, le admitió
haber incurrido en un conflicto

de interés porque voló 54 veces
en el helicóptero de Pemex en
2015, a la torre donde se en
cuentra la oficina de Ancira y la
sede de AHMSA. A Maldonado le
sorprendió el reconocimiento de

Lozoya, quien "no parecía preo
cuparse por sus dichos", porque
existía, como le dijo en aquel mo
mento, una "profunda amistad"
con el presidente Enrique Peña
Nieto.

Esa amistad, que lo protegió
de la embestida del entonces

secretario de Hacienda, Luis
Videgaray, que pedía su desti
tución por su mala gestión en
Pemex, lo debió haber nublado
y sentirse protegido. Descuidó
otro conflicto de interés cuando

le compró a Gabriel Karam, socio
del Grupo Hidrosina, que tiene
una de las cadenas de gasoli
neras más grandes del país, un
departamento en la lujosa calle
Rubén Darío, en Polanco, por 28
millones de pesos, donde viven
sus padres y que fue una de las
propiedades que cateó la policía
ministerial el martes pasado.
Los casos de AHMSA y Odebre

cht podrían no ser los únicos
en el expediente ampliado de
Lozoya que lleguen a ventilarse.
Desde finales del gobierno de
Peña Nieto se investigaba a su ex
coordinador ejecutivo, Froylán
Gracia, ante las denuncias de
que cobraba sumas millonarias
por citas con su jefe, como re
veló esta columna en octubre de

2015. Otro de sus cercanos, Ar
turo Henríquez Autrey, a quien
hizo director de Procura y Abas
tecimiento y que también estuvo
en la compra de la fertilizadora,
pedía regularmente a empresa
rios cuatro millones de pesos

que, decía, eran para Lozoya.
Siempre lo negó el exdirector de
Pemex, quien decía que las acu
saciones eran porque se habían
lastimado muchos intereses.

En un reporte a sus socios, la
consultora Eurasia consideró

que acusar a Lozoya era relati
vamente fácil por el cúmulo de
información pública sobre él,
pero observó que las investiga
ciones "están motivadas mayori
tariamente por consideraciones
políticas y es improbable que se
amplíen, porque López Obrador
probablemente no quiere crear
una crisis lanzando investiga
ciones más grandes". Es una
conjetura quizás aventurada,
que supone el interés político
del Presidente por no voltear al
pasado y destapar la Caja de Pan
dora. Sin embargo, inició un pro
ceso difícil de detener. El pueblo
quiere sangre y Lozoya parece
estar decidido a dársela, si con
ello sobrevive.

Emilio Lozoya tiene
que enfrentar a la
justicia y responder
¡as acusaciones de

corrupción
Por herenciay por
su esposa, su fortuna
le hacía innecesaria
una acción de esa
naturaleza
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Los ministrosy el meteorito
Tengo un amigo que vive

cerca de Toluca. En el úl
timo año lo he visto unas

cuantas veces. En esos encuen

tros ha insistido en invitarme a

su casa. No es sólo hospitalidad
lo que le mueve. Quiere que dé
fe de un hecho, afirma, muy
particular. En el Edomex, me
asegura, se vive en un tiempo
distinto, uno en donde la elec
ción del 1 de julio no ocurrió.
Debo reconocer que soy un

mal amigo. A pesar de la amable
insistencia de mi amigo, no he
viajado al Estado de México a
comprobar que allende la Mar
quesa el viejo sistema priista
goza de cabal salud.
Pero para qué sirven los me

dios de comunicación sino para,
de vez en cuando, llevarnos a
lugares sin que abandonemos
nuestro sillón: no tuve que viajar
al Edomex para aceptar que mi
amigo tenía razón.

Hace diez días circularon

fotos y videos de una boda en
el Edomex donde, más que la
novia, llamaron la atención al
menos de los mirones externos
varios de los invitados como un

expresidente de la República y
su nueva novia, el polémico lí
der del sindicato de petroleros,
abogados de puro en ristre, un
cantante transnacional y trans
generacional como Julio Iglesias
y, ni más ni menos, tres minis
tros de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación.

Con tan selecta concurrencia,
chula de bonita que se veía la
mesa principal, que, insisto, no
era la de los novios. Vega Sici
lia para todos, mesero, porque
¿quién dijo cambio? ¿Quién
austeridad?

No me malinteipreten. Cada
quien que se case como quiera o
pueda. Tan sacrosanto derecho
no está aquí en cuestión. Salvo

en este caso, quiza, por dos
puntos.
Para tratar de explicar el pri

mero de esos puntos, pido pa
labras prestadas al ministro en
retiro José Ramón Cossío, quien
días antes de la boda de marras
dio una entrevista a "La Silla

Roja , en El Financiero.
Cuestionado sobre el tema

de "los altos salarios" de jueces,
magistrados y ministros, Cossío
hizo un recuento de por qué se
otorga a los miembros del Poder
Judicial de condiciones mate

riales que les posibiliten el sus
traerse de asuntos mundanos,
en la idea de que puedan dirimir
los conflictos entre particulares,
o entre el Estado y un particular,
con la menor de las influencias

posibles. Así lo explicó:
"La vida es muy restringida, no

se va a bodas, no se va a fiestas,
no se va,..".
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¿No tienen compadres?
No, exacto. De verdad se echa

uno para atrás. Entonces sí hay
restricciones.

Queda claro que hay tres mi
nistros de la Corte a los que el
prurito expuesto por Cossío o
no lo conocen o no lo compar
ten. Mario Pardo Rebolledo, Luis
María Aguilar y Eduardo Medina
Mora, ministros los tres, no ven
conflicto alguno en departir con
uno de los abogados más conoci
dos de México, uno que posible
mente, nunca se sabe, podría en
el futuro llevar un caso choncho
ante la Corte.

Mas supongo que estoy viendo
las cosas con ojos de cambio y no
con los bonitos ojos del pasado.
Porque seguro que en el Estado
de México en 2019 es bien nor
mal que uno sea abogado y pueda
hacer que tres ministros de la
SCJN coman y beban en la mesa
de uno. Esas son fiestas, xingao.

¡Que viva el papa de la novia!
Mi segunda reserva es un

poco más difícil de explicar.
Los ve uno ahí, en las fotos, de
partiendo y no puede dejar de
pensar en los dinosaurios. Pero
no en los que convivían con los
búfalos cuando los mexicanos ya
eran cosmopolitas, qué va, sino
en los dinosaurios que siempre
fueron los priistas, incapaces de
ver el cambio ni cuando se les

cayó todito el sistema en el 88 o
cuando los zapatistas tomaron
San Cristóbal en 94.
Los ve uno ahí, risueños y fe

lices al tenor de Julio Iglesias,
que dan casi envidia. Qué ganas
de ser un dinosaurio que no se
da cuenta de que el meteorito
está por caer, que no pocas cosas
han cambiado, y seguirán cam
biando con rumbo descono

cido—, desde el 1 de julio.
Qué sábado más agradable,

qué fiesta más bonita. "Para que

cuando nos vaya mal, nos vaya
como hoy", seguro que alguien
pensó al brindar ese día. Si tan
solo la felicidad pudiera durar
para siempre. Lástima que no
todo México es el Edomex. Lás

tima que tuvieron que volver a la
realidad yver pocos días después,
en las noticias, que fue detenido
uno de los suyos, y que andan
persiguiendo a otro que hace no
mucho iba a esos convites.

Solo les queda una tranquili
dad, eso sí, en caso de que AMLO
vaya en serio y el meteorito del
cambio llega a impactar, en una
de esas algún abogado presente
en esa fiesta tendrá que defen
der a los amigos mexicanos de
Odebrecht, y en ese caso, qué
buena cosa poder pasar a salu
dar a Medina Mora, Aguilar y
Pardo Rebolledo y decirle, oye,
ministro ¿te acuerdas qué padre
la pasamos en el Edomex? Si
esos tiempos pudieran volver.
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Dos golpes a la
propiedad privada
Muy bien que el go

bierno actúe contra

presuntos corruptos
del sexenio anterior (a través de
pruebas y juicios que deben ser
transparentes), porque además
del daño patrimonial destruye
ron un gran proyecto político.
Pero a la par de esas acciones

aplaudibles si se hacen bien,
vienen dos medidas que atacan
directamente a la propiedad
privada.
La primera ya se dio: el 8 de

febrero se publicó en la Gaceta
de la CDMX la "Ley Constitucio
nal (sic) de Derechos Humanos
y sus garantías en la Ciudad de
México", en la que se anulan los
desalojos para quienes no pa
gan renta en una casa habita

ción, terreno o departamento.
Es una carta blanca al "no

pago", sin consecuencias, y un
visto bueno al virtual congela
miento de rentas en la capital
del país.
Dice la Ley referida en su artí

culo 60:

"Para evitar que los desalojos
forzosos o lanzamientos violen,

entre otros derechos, el dere
cho a una vivienda adecuada,
podrán llevarse a cabo sólo en
casos excepcionales. Antes de
realizarse, las personas que
serán desalojadas tendrán de
recho a: no ser discriminadas,
que se estudien todas las demás
posibilidades que permitan
evitar o minimizar la necesidad

de recurrir a la fuerza, la de

bida indemnización en caso de

ser privados de bienes y sufrir
pérdidas inmateriales (sic), y
contar con las debidas garantías
procesales".
En síntesis, la Ley protege al

que incumple y carga al propie
tario todas las consecuencias

del no pago del arrendatario.
Los juicios se harán eternos y

no habrá manera de sacar de la

casa o departamento al que se
niegue a pagar la renta.
Al contrario, el culpable será

el dueño del inmueble por cau
sarle molestias "inmateriales"

al inquilino que no quiera pagar
y "hostigarlo" con llamadas te
lefónicas o visitas para cobrarle
la renta.

Con esta Ley se institucio
naliza, bajo el paraguas de los
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"derechos humanos", el conge
lamiento de rentas en la Ciudad
de México.

Los derechos humanos, como
se sabe, pertenecen al ciuda
dano para protegerse de los
abusos de autoridad o negligen
cia de funcionarios o institucio
nes del Estado.

Entre particulares no hay vio
lación de derechos humanos ;

hay delitos.
Ya no será delito o infracción

no pagar el alquiler al dueño
que de buena fe rentó un in
mueble. La protección de la Ley
ya no será para el propietario,
sino para el moroso.
Un asunto ideológico, desde

luego.
La Ley referida promueve las

invasiones, con el argumento de
que el ciudadano tiene derecho
a una vivienda digna.
¿Está mal que alguien invada

una propiedad? Ya no. El inva
sor tiene derecho a "vivienda

adecuada". Y si no están de

acuerdo vámonos ajuicio, pero
de aquí no me mueven.
Los invasores, o inquilinos

que se nieguen a cumplir con su
obligación de pagar renta, en el
peor de los casos para ellos, de
berán recibir "la debida indem

nización en caso de ser privados
de bienes o sufrir pérdidas in
materiales", dice la Ley publi
cada el pasado 8 de febrero en
la Gaceta capitalina.
Esta Ley es muy parecida a la

Ley de Arrendamiento Inmobi
liario de Vivienda en Caracas, la
cual hace prácticamente impo
sibles los desalojos y trajo, en
tre otras consecuencias, que la
renta de casas y departamentos
se haya reducido casi a cero.
Aquí en la Ciudad de México,

como lo explicó ayer el jurista
y ex procurador General de la
República, Ignacio Morales Le
chuga en su artículo de El Uni

versal, este golpe ha pasado casi
desapercibido y daña también a
la industria inmobiliaria.

Lo más grave de esta Ley,
apunta el ex procurador, es que
"su entrada en vigor y obser
vancia equivale a extender un
permiso para ocupar, invadir o
no pagar renta en cualquier edi
ficio habitacional de propiedad
privada en favor de quien se de
clare incapaz o inconforme con
pagar renta y tenga que enfren
tar un desalojo judicial".
La ideología del "socialismo

del Siglo XXI" que anima a un
sector de la 4T también se ma
nifiesta en otro golpe contra la
propiedad privada
Actualmente se le da forma de

proyecto de Ley, y lo comenta
remos mañana en esta columna,
porque el tema de las rentas
agotó el espacio por hoy.

Entre particulares no hay violación
de derechos humanos: hay delitos
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Origen de la mentira política
Veo venir un vendaval de men

tiras a propósito de lo que es
tá ocurriendo en nuestro país:

por ejemplo, el caso de Emilio Lozo
ya, asunto que esperamos no quede
sólo en su búsqueda sino que se le en
cuentre y se haga justicia hasta don
de se tenga que llegar, así sea necesa
rio arribar hasta el que fuera el copete
más alto del país.

La mentira también está jugando en
el parque de pelota presidencial donde
el manager de la Cuarta Transformación
afirma que su equipo (el país, nuestra
nación) tiene 10,000 años de haber si
do fundado, sólo que apenas lo registra
ron en 1821 al consumarse la Indepen
dencia. Datos proporcionados, con todo
respeto, por el pelotero en jefe nos hacen
saber que cuando los búfalos pastaban
en los terrenos en los que hoy está situa
do el Yankee Stadium de New York, los

naturales de nuestra geografía ya se di 
vertían con el juego de pelota (Tlachtli).
Pero si a esas vamos el que escribe tiene
otros datos: nuestro país tiene 4,470 mi
llones de años, que sontas mismos que,
se calcula , tiene nuestro planeta; única
mente que la división política del mismo
se fue retrasando.

En fin, como este redactor presien
te la avalancha de mentiras políticas que
se avecina, para tocar el tema se ha re 
fugiado en la sabiduría del irlandés Jo
nathan Swift (16671745) quien el 9 de
noviembre de 1710 publicó un artícu 
1o periodístico que trataré de resumir y
que es un irónico ensayo sobre el origen
de la mentira política. Por cierto, si esta
columna tuviera o tiene lectores afilia 

dos y constantes, se les hace saber que 1o
que hoy leerán dio origen al libro 'El ar 
te de la mentira política' del que, recien
temente , se hizo una breve glosa en es 
te espacio.

Según Swift el Diablo es el padre de
las mentiras. La mentira es antiguay,
además, surgió por primera vez con un
fin político: para socavar la autoridad de
un príncipe y seducir a un tercio de tas
súbditos que 1o obedecían, motivo por el
cual fue echado del paraíso. Sin embar 
go, aunque el Diablo sea el padre de las
mentiras, parece haber perdido, como
sucede con otros grandes inventores,
granparte de su prestigio al ser supera
do por las continuas mejoras realizadas
por otros.

Quién fue el primero que hizo de la
mentira un arte y la aplicó a la política
es algo que se pierde en la oscuridad de
la historia. Lo que sí, don Jonathan afir
ma que la mentira sería el último con
sueta de tas grupos derrotados, terre
nales y rebeldes. Y no deja de reconocer
que "tas modernos —iguales que tas ac
tuales han aportado grandes mejo
ras al aplicar este arte para hacerse con
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el poder y conservarlo, así como ven
garse cuando 1o han perdido; al igual
que los animales usan sus mandíbu
las tanto para alimentarse cuando tie 
nen hambre como para morder cuando
se les acosa".

No obstante 1o dicho en el párrafo an
terior según Swift "esta genealogía no
siempre vale para la mentira política".
Con base en esto, con su estilo alegóri
co y su sentido crítico, universal en el
tiempo y el espacio, hace un análisis re
firiendo algunas circunstancias acer
ca del nacimiento de la mentira y de sus
padres, que yo aprovecho para echarme
en la hamaca de la transcripción: "A ve 
ees, la mentira política puede nacer de la
cabeza del político derrotado y luego ser
entregada a la chusma para que la cuide
y la mime. Otras veces nace deforme y
se perfecciona con lametazos (...) A me 
nudo suele nacer niña y precisa de tiem
po para crecer, pero también puede ver
la luz hecha mujer para luego ir apagán
dose poco apoco (...) Sé deunamentira
cuyo ruido molesta a medio reino y que,
aun siendo ahora demasiado orgullosa
y grande para reconocer supaternidad,
nació como un cuchicheo. Para concluir
acerca de la nativiclacl del monstruo:

cuando viene al mundo sin aguijón, na
ce muerto; y cuando pierde el aguijón,
muere (...)".

En su tratado, el escritor irlandés
describe, sin decir su nombre, aun gran
político "la cabeza más hábil de Ingla
terrapara entender asuntos delicados"
cuya superioridad "no reside más que
una inagotable fuente de mentiras po
líticas que con abundancia difunde con
cada una de sus palabras y con idéntica
generosidad olvida y contradice a la me 
diahora(...)".

"Algunos podrán pensar que seme 
jantes mentiras dejan de ser útiles a su
progenitor, o a supartido, cuando tras
usarse con tanta frecuencia han acaba 

do delatando a sus creadores: se equivo
can. Pocas son las mentiras que llevan la
marca de su inventor, y el más prostituí 
do enemigo de la verdad puede difundir
millares de mentiras sin que pueda co
nocerse a su autor. Por otro lado, al igual
que el más vil de tas escritores tiene sus
lectores, el más grande de tas mentiro
sos tiene sus crédulos y suele ocurrir que
Si una mentira perdura una hora, ya ha
logrado su propósito, aunque no per 
viva. La falsedad vuela, mientras que la
verdad se arrastra tras ella; de tal mo
do que cuando tas hombres se desenga
ñan, 1o hacen un cuarto de hora tarde.
La broma acabó, sí, pero surtió su efec
to: es como aquel que ingenia una buena
conversación cuando el discurso ya ha
cambiado o se fueron sus interlocutores;
como aquel médico que encontró el re 
medio luego de morir su paciente ".
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Guardia: táctica de

"paz, hermano lobo"
Aceptado qué el gobierno de la República no quie

ra tomar acciones represoras. Pero, con todo res
peto, no queda claro cuál es el rol que asignarán a

la Guardia Nacional cuando sus mandos de antemano les

piden "actuar con prudencia".
Menos claro cuando la secretaria de Gobernación, Olga

Sánchez Cordero, "lamentó" la vejación de soldados en La
Huacana y nuevamente elogia "la prudencia", aunque haya
significado ser humillados.

Si a los guardias nacionales se les ordena que actúen con
prudencia, no combatir violencia con violencia, ¿en serio
creen que en la lucha contra las bandas criminales funcionará
mejor la franciscana actitud de "paz, hermano lobo"?

¿Sólido, el caso contra Lozoya y Ancira?
Con pulcritud ha manejado el fiscal General de la República,
Alejandro Gertz Mañero, los procedimientos iniciales del pro
ceso contra el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, y el em 
presario Alfonso Ancira.

El problema que enfrenta es que hay otros actores del go 
bierno federal que están ansiosos por reivindicar el caso como
una prueba de que la lucha contra la corrupción va en serio, y
no siempre son, digamos, prudentes.

Ojalá respeten la autonomía de la Fiscalía General de la Re 
pública, para que con el caso LozoyaAncira no ocurra como
en el pasado, que interferir en el debido proceso lleve a in
aceptables exoneraciones. Todo habría sido en vano.

CDMX: ¿acabará la venta de protección?

Muchos elogios a la tarea de las autoridades que han aprehen
dido en CDMX a los principales cabecillas de las bandas Unión
y Anti Unión Tepito, al mismo tiempo que se detuvo a un ca
becilla del cartel jalisciense.

Son los responsables, ciertamente, del aumento de la cri
minalidad en la capital de la República, así como del aumen
to en las extorsiones a establecimientos comercialesy la venta
de protección. Sabremos si sirvieron de algo esas detenciones
cuando en los hechos se compruebe que se redujeron las ex
torsiones y la venta de protección y que hay menos asesinatos.

NOTAS EN REMOLINO

La mejor prueba de que el Poder Judicial es el mejor
contrapeso al gobierno lopezobradorista fue la decisión del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que re 
chazó la pretensión de los morenistas de Baja California de
ampliar el próximo periodo de la gubernatura a seis años...
Aun así, las elecciones en seis estados el próximo domin
go probarán que, pese a todo, los morenistas todavía no ga
nanpor sí solos, que, como el pasado junio, triunfan colgados
de los faldones de la figura del presidente López Obrador... Ya
dejó claro la FGR que el caso LozoyaAncira no se relaciona
con eventuales acusaciones por el caso Odebrecht. Ésas son
otro asunto... La directora gerente del FMI, Christine Lagar
de, avaló que México combata la pobreza y, al mismo tiem
po, mantenga la salud de las finanzas públicas... Por cierto, el
Banco de México redujo a 1.8% el crecimiento de la economía
nacional para el 2019... Buena noticia para los damnificados
por la quiebra de Ficrea. El propietario de la empresa en quie 
bra, Rafael Olvera Amezcua, fue detenido en Miami. Veremos
si lo extraditan...
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El fracaso de PMX Fertilizantes
De principio a fm, la compra de la

Agronitrogenados —la planta para la
elaboración de urea que la familia An

cira vendió a Pemex— fue un fiasco que sig
nificó el desembolso de más de 1,000 millo
nes de pesos.

Al momento de la adquisición, en el 2013, to
das las plantas estaban en condiciones inservi
bles y sólo se rehabilitaron dos instalaciones. Sin
capital de trabajo, al final del sexenio peñista, la
empresa productiva del Estado todavía canalizó
30 millones de dólares "para atender contingen
cias operativas y financieras". Y contrató una lí
nea de crédito para la compra de amoniaco.

La conversión de Pemex en empresa produc
tiva del Estado implicó una reorganización cor
porativa y derivó en el nacimiento de Pemex Fer 
tilizantes, el 1 de agosto del 2015, subsidiaria ala
que se integró ProAgroindustria, firma trans
feridapor P.M.I. Infraestructura de Desarrollo y
P.M.I. Norteamérica en junio del 2017.
Además de esta última filial, tiene otras dos

unidades de negocio: el Complejo Petroquímico
De Cosoleacaque el único productor de amo
niaco en México— y Grupo Fertinal, compues
ta por un complejo en Lázaro Cárdenas, Mi
choacán, y una mina en San Juan de la Costa,
Baja California Sur. Pemex Fertiliza rites la adqui
rió el 16 de diciembre del 2015, a través de su filial
PMX Fertilizantes Pacífico.

ProAgroindustria fue la íilial a través de la
que Pemex adquirió los activos de Agronitro
genados, entre ellos dos trenes de urea fuera de
operación, e inició un proceso de rehabilitación
a fm de contar con una capacidad de producción
de 1 millón de toneladas anuales.

Agronitrogenados era una empresa integrada
por una planta de producción de urea, ubicada al
norte de la laguna de Pajaritos enCoatzacoalcos.
Inició operaciones en la década de los años 70;
sin embargo, en 1999 suspendió sus actividades.
No obstante, en el 2013 Pemex, atravésdeP.M.I.,
adquirió sus activos productivos. El 4 de noviem
bre del 2013, P.M.I. Comercio Internacional so
licitó al Instituto de Administración y Avalúos de

Bienes Nacionales el avaluó de la unidad econó

mica de la planta de fertilizantes.
En atención a dicha petición, el INDAABIN

emitió dos dictámenes valuatorios a fm de es 

tablecer el valor comercial de la maquinaria y
equipo, así como estimar el valor de la unidad
económica como negocio en marcha. Derivado
de los avalúos del INDAABIN, se determinó que
el valor de la unidad económica como negocio en
marcha sería de 294 millones de dólares.

La compra ocurrió antes de la entrada en vi
gor de la Ley de Petróleos Mexicanos, que esti 
pula que las filiales de Pemex no serán entidades
paraestatales, sino que se organizarán y tendrán
la naturaleza jurídica determinada por el derecho
privado del lugar de su constitución o creación,
por lo tanto son sujetos de derecho privado y se
rigen por el derecho común.

El 20 de diciembre del 2013, la filial de P.M.I.
adquirió los activos de Agronitrogenados, por
275 millones de dólares, aunque dicho comple 
jo llevaba inactivo 14 años y se encontraba en
una situación de extremo deterioro. Entonces, el
Complejo Petroquímico Cosoleacaque no tenía
la capacidad para proveerla de insumos — amo 
niaco y C02— suficientes y a costos competitivos
para la elaboración de urea.

El 29 de julio del 2014, ProAgroindustria
contrató a Cobra Instalaciones México (actual
mente Avanzia) para la rehabilitación de las
plantas de Urealy II, por 485 millones de dó
lares, tras de lo que contrató un financiamiento
con Nafin por 390 millones de dólares.

El 14 de junio del 2017, P.M.I. transfirió sus ac
ciones de Agronitrogenados a PMX Fertilizantes
Pacífico, pero esa filial de la empresa subsidiaria
carecía de presupuesto para cubrir capital de tra
bajo y el servicio de la deuda, lo que ocasionó una
cuenta por pagar de 65.7 mdd con Avanzia.

Al cierre del 2017 y en el 2018, ProAgroin
dustria reestructuró el monto de financiamien

to con Nafin por 390 millones de dólares, efec
tuándose un pago por 140 millones de dólares y
dejando el remanente apagar en un plazo de 7.5
años. Asimismo, en el 2018 se reconoció tm dete
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rioro de los activos por 212.6 millones de dolares.
Emilio Lozoya dejó la dirección general de Pe 

mex en febrero del 2016. La nueva administra

ción de la empresa productiva del Estado —a
cargo de José Antonio González Anaya dio
continuidad a las obligaciones contractuales pre 
viamente contraídas, relacionadas conla rehabi
litación de dos plantas de urea.

El 10 de mayo del 2018, después de la conclu
sión de las obras, se inició el encendido de la pri
meraplanta, lacualyaprodujourea; sin em
bargo, interrumpió operaciones en su fase de
estabilización por falta de insumos del Complejo
Petroquímico Cosoleacaque, el cual dejó de pro
ducir por falta de gas.

EFECTOS SECUNDARIOS

ACTUALIZACIONES. A propósito de lo que aquí se
publicó ayer, sobre la oposición de comunidades a
los megaproyectos de infraestructura, faltó men
cionar la oposición de los ejidatarios afectados por
Grupo Carso por la construcción de la autopista
Las Varas Puerto Vallarta, quienes reclaman in

cumplimiento en los pagos por la intervención en
sus predios. Para presionar a los concesionarios y
alas autoridades federales, mantienen tomadas
las casetas de la autopista TepicMazatlán. El se
cretario de Economía de Zacatecas, Carlos Barce
na Pous, comentó: "Respecto a Peñasquito, lain
formación es correcta. Estamos coordinados con

gobierno federal y otras instancias para solucio 
nar el problema, que es económico, deposicio
namientoy acciones ilegales por parte de una sola
comunidad de las 24 de influencia de la mina Pe

ñasquito en Mazapil, Zacatecas. Pero el gasoducto
de la laguna Aguascalientes no tiene problemas,
aunque ha habido retrasos en la obra, todo está
avanzando para ser concluido en máximo seis a
ocho semanas, y me refiero en particular al tramo
que cruza el estado de Zacatecas. Lo único que te 
nemos en curso es una demanda de un ejidata
rio contra los participantes en el proyecto del ga 
soducto en cuestión, incluido el presidente de la
República. En el gasoducto nos ha ido razonable 
mente muy bien, comparado con otros tantos en
proceso de construcción o de entrada en opera
ción en el corto plazo".
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Un reclamo cercano
CAELOS
MARÍN

cmarín@milemo. com

17
n el remate de su valeroso y dolido re

H J clamo al Presidente por aparecer en
la engañosa lista de periodistas reales

y patito que Andrés Manuel López Obrador ha de
finido como "chayoteras" o "maiceados" del peña
nietismo, mi muy querido Ricardo Rocha se desbor
dó: "Finalmente, le manda saludos mi nieto Jorge
Andrés. Jorge por mi hijo y Andrés por alguien por
quiensentíysigo sintiendo un enorme cariñoyres
peto, porque desde hace años, desde aquella prime
raentrevistaen Tabasco, coincido con todas sus me
tas, aunque aveces no con todos sus métodos...".
Aunque sé de la buena relación que han cul

tivado y se refleja en las muchas entrevistas que
López Obrador, evasivo con casi todos, le ha con
cedido, ignoraba el grado de identificación y afec
to que Rocha le dispensa a quien, con aprecio in
dudable, confió estos incómodos detalles: "Cuan
do yo vi la lista, porque la tuve en mis manos, lo
único que dije fue 'envíenla como está', porque
no podía depurarla. Hay otros amigos que en mo
mentos difíciles nos han ayudado y dije 'va, que
cada quien se deSenda', y el que tiene la concien
cia tranquila no tiene nada de qué preocuparse".
Y también: "Nosotros actuamos de buena fe y no
existe ninguna intención de dañarte, recordamos
que nos dabas espacios cuando
nos censuraban...".
Los "momentos difíciles" ha

bían sido aludidos por Ricardo,
al recordarle que le abrió sus es
pacios luego de los comicios de
2006 cuando, derrotado, afirma
ba que fue víctima de un "fraude

electoral", y aseguraba que los
medios de "la mafia del poder"
lehabíantendidoun "cerco informativo".
Falso de toda falsedad: confiaba solo en quienes

le siguieran su discurso y bien le consta (como tam
bién a sus leales César Yáñez y Nicolás Mollinedo)
que el reportero Heliodoro Cárdenas, de MILE
NIO, cubrió más que nadie de cualquier otro medio
las actividades, por modestas que fueran, de quien
se proclamó "presidente legítimo", y recorrió con él,
¡dos veces!, los dos mil457municipios del país..., pe
se a lo cual jamás quiso darle una entrevista
La exposición de Ricardo en la mañanera de an

tier me estremeció.
Estoy convencido de que sus filias yfobias po

líticas o ideológicas las hace a un lado en su ejer
cicio profesional, tan acreditado que, pese a que
lamenta que "me etiquetaban de lopezobradoris
tay ahora me quieren etiquetar de peñista", pro
dujo unos videos (para una campaña. "No se trata
de compraventa de opinión editorial") por lo que
recibió el pago que figura en la ominosa lista que
motivó su reclamo.
Ricardo Rocha no tiene necesidad de dar explica

cionesymenos aún de "defenderse".
Tarde pero a tiempo, sin embargo, le recomiendo

a Ricardo leerla carta de Gabriel Zaid (en Plural de
Octavio Paz, 1972) aCarlos Fuentes (a quien se atri
buye la proclama "Echeverría o el fascismo") sobre
lo conveniente de guardar ante los poderosos la ca 
nijaysaludable distancia...^

Ricardo Rocha no
tiene necesidad de
dar explicaciones
y menos aún de

"defenderse"
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TRASCENDIÓ

QUE la diputada morenista
TatianaClouthierve "alza alar
mante" de inseguridad y violen
cia enlas 16 alcaldías capitalinas,
por lo que propone reformar la
Constitución para fortalecer
sus competencias en la materia
y darles una figura similar a la de
los municipios, que hace posible
su autonomía con la descentra
lización de ciertas funciones de
gobierno.
La eterna discusión de quién es
responsable de cuidarnos en la
ciudad mientras se disparan los
índices delictivos.

QUE el personal de seguridad
déla Camarade Diputados desco
noció ayer al comisionado presi
dente del Instituto Federal de Te
lecomunicaciones, al que hizo es
perar más de 10 minutos antes de
darle acceso al estacionamiento.

Gabriel Contreras asistió a una
reunión de trabajo con los inte
grantes de la Comisión de Radio
y Televisión, encabezados por la
panista Laura Rojas, para expli
car el aval condicionado del IFT a
lafusiónDisneyFox casi tres me
ses después de tomar la decisión,
pues losbloqueos de la CNTEy la
apretada agenda parlamentaria

obligaron a posponer al menos
dos veces el encuentro.

QUE en la Semarnat hubo
otrabaja, pero fue antes de la sa
lida de la propia titular, Josefa
GonzálezBlanco: el 15 de mayo,
en plena contingencia ambiental.
Se trata del coordinador general
del Servicio Meteorológico Na
cional, Humberto Hernández
Peralta, quien había asumido el
cargo en sustitución de Alberto
Hernández Unzón, cesado en
el inicio de este gobierno tras 29
años de trabaj o en la Conagua.

QUE hoy comenzaránlas ne
gociaciones entre la CNTE y las
autoridades para reinstalar alos
docentes despedidos como con
secuencia de la anterior reforma
educativa.

El encuentro será en la sede de la
SEP, que encabeza Esteban Moc
tezuma, pero el gobierno ya solo
mandará a sus representantes de
las secretarías y no a los titulares,
por lo que algunos en la Coordi
nadoraya comienzan a sentir que
los instalaron en una mesa alter
na para debilitar su movimiento,
pues la estructura central de la re
forma ya está determinada
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DÍA CON DÍA

El Presidente
y la libertad
HECTOR
AMULAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com

Un tema recurrente de las

mesas del coloquio De
saños a la libertad, a que

me he referido en esté espacio, fue la crí
tica a la polarización del discurso públi
co inducido por el del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Sobre este tema cruzaron por el coloquio
comentarios de Jorge Castañeda, Enrique
Krauze, Ana LauraMagaloni, Federico Re
yesHeroles, Héctor de Mauleón, Valeria

Moy, José Ramón Cossío, Christopher Do
mínguez.GuittermoSheridaii.LisaSánchez,
JoséWoldenbergyJaimeSánchezSusarrey.
Un ángulo compartido por la mayoría

fue la dureza del discurso presidencial, que
no tiene el tono del debate democrático,
sino, todavía, el del combate de campaña:
ellosonosotros.

El efecto polarizador de esta dureza de

lapalabra presidencial apenas puede exa
gerarse en su impacto en los medios tradi
cionales m en sus secue

las agresivas enlo que el
Presidente llama "ben

ditas redes sociales",
cuentas de Twitter, Fa
cebook, YouTube don
de el mandatario tiene

muy activos partidarios que muestran su
simpatía por élinsultando asus críticos.
Se recordó con pertinencia que, en la

batalla de la opinión pública, quien está
obligado ala tolerancia es el gobierno, por
la sencilla de que tiene poderes de coac
ción de los que sus críticos carecen.
Las descalificaciones emitidas desde

la palabra presidencial tienen un peso in
comparable conlas voces que disienten de

él. Entre otras cosas, porque las palabras
del Presidente pueden ser entendidas por
sus subordinados como órdenes de actuar
contratos aludidos.

Castañeda y Krauze traj eron al Para
ninfo de la Universidad de Guadalajara,
donde se celebró el coloquio, el recuerdo

de una forma de coacción presidencial
sobre la prensa ya ejercida en México:
no solo negar recursos de publicidad ofi
cial a los desafectos, sino también indu
cir la abstinencia en los

anunciantes privados.
Es lo que hizo el pre

sidente Luis Echeverría
con el diario Excélsior
en 19731976, sugirien
do a los empresarios

que no invirtieran en el medio de comuni
cación entonces dominante de México,pa
raponerloamerceddelgobierno.
La maniobra terminó en la inducción

política de un cambio en la dirección del
diario que puso fin al despertar democrá
tico de la opinión pública que representa
ba Excélsior.
No ha terminado de pagarlo en la me

moriapúblicaaquelpresidente.isBK

Castañeda y Krauze
recordaron la coacción

sobre la prensa
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EN PRIVADO

Gertz Mañero:

y todavía falta
Odebrecht
JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

lopezdoriga@milenio.cbm
@lopezdoríga'
lopezdoriga.com

Hablan de Justicia como si estuviera al
alcance de todos.

Florestán

~W7
1 pasado cha 7, en Radio Formula, el

i fiscal general de la República, Ale
j andró Gertz Mañero, hizo público

su compromiso de judicializar el caso Odebrecht
en 60 días.
Ayer, volví ahablar con ély me ratificó el plazo

del 7 de julio, pero me dijo que el caso Emilio Lo
zoyaAlonso Ancira es una cuerda por separado
del caso Odebrecht, aunque el principal implica
do es el mismo Lozoya. Se trata del denunciado
soborno por dosy medio millones de dólares que
costó su casa en Lomas de Bezares, ya cateada, y
que pasa por la venta de esa planta chatarra, Agro
Nitrogenados, por la que en 2015 Pemex pagó
800 millones de dólares, 203 directamente a Al
tos Hornos de Ancira, cuando no valía ni 30, y el
resto en adeudos que asumió y que nunca operó.
La actual carpeta, ya judicializada, se inició en

marzo trasunadenunciadePemexalaoficinajurí
dica de la Presidencia, de Julio Scherer Ibarra, que
cursó a la Fiscalía General de la República (FGR),
que abrió lainvestigación que le llevó dos meses.
La semana pasada, la FGR entregó el expe

diente al juzgado Octavo de Distrito en Materia
Penal en Ciudad de México para pedirle las órde
nes de aprehensión contra ambos, que le obse
quió el sábado por lanoche y notificó ala Agencia
de Investigación Criminal para que los localiza

ra y capturara, y se pidió a la Interpol que girara
ima ñcha roja para detenerlos.
Con base en esa ficha, la Policía Nacional de

EspañacapturóaAnciraenel aeropuerto de Pal
ma de Mallorca cuando subía a su avión privado,
habiendo documentado momentos antes en un

vuelo comercial que no abordó, para confundir a
los agentes españoles, lo que obviamente no lo
gró y fue encarcelado.
Lozoya está en calidad de prófugo con una

suspensión provisional otorgada por un juez que
tiene hasta el martes para decidir si le concede el
amparo definitivo o no, lo que haría procesable su
orden de aprehensión.
Lo que sigue es el caso Odebrechty entonces sa

bremos sies onda expansiva, efecto dominó o ambos.
Sabremos antes del 7 de juño.

RETALES

1. ALERTA. En este momento el principal pro
blema del gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador está en el sector salud, con
el problema de las medicinas y los despidos. En
ese eje debe poner toda su atención;
2. GOEBBELS. Con toda razón la comunidad ju
día protestó por las infografías que ha subido a re
des el Instituto de la Juventud de Ciudad de Méxi
co. El más reciente fue sobre Joseph Goebbels con
las etiquetas El Padre déla propaganda, Nazi, Hit
ler, Goebbels, Un Dato, Domingo Fehz;y
3. BATEO. El Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación tiró la pretensión de Morena
para que el próximo gobierno en Baja California
fuera de seis años y no de dos como establece la
Constitución local. Así que Jaime Bonilla, que ga
naráel domingo,se conformará con unbieriio.is»® »

Nos vemos mañana, pero en privado
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Se les dijo que
no se confiaran
Me parece de pésimo y artesano gusto que in

terrumpan la vida de playboy internacio
nal que está llevando con gracia sin igual
mi licenciado Peña (mientras Fox y Cal
derón se ponen como Itatí Cantoral en su

gustado papel de SorayaMontenegro),para importunarlo
por el escándalo de LozoyaLozoyita cuyos atracos pare
cen diseñados por la policía china

Mira que con una pequeña ayudadel consej o de sabios de
PemexlefueacompraraAltosPomosdeMebacounamaqui
nariachatarrosayoxidadaapreciodetecnologíadepunta.0
sea, por lo menos le hubieran dado una chaineadita, para que
luciera cual logro de la reforma energética, no sean gachos,
Y ahora un abogado como Javier

Coello Trejo (a quien creíamos probo y
sensible y mucha gente acusa de tener
un pasado siniestro, solo porque junto a
él sus clientes semejan blancas palomi
tas) tiene la peregrina idea de —en caso
de ser necesario— mandar allamar a don

Enrique, que está ocupado en cosas pro
pias deljeí setinternacional, solo porque
según él "nada se movía sin que el presi
dente estuviera enterado".

O sea, ¿está diciendo que el mexiquense sabía todo de
todo? ¿Lo de La estafa maestra, la casa blanca, lo de la Loca
Academia de Javidús y lo de la verdad histérica? Lo dudo, él
no iba a arriesgar su prístino prestigio por coludirse con un
montón de vi vales que ni saben atracar como Dios manda

Afortunadamente ahí está el Lic. Coello para poner en
orden con su arsenal de amparos y suspensiones que ven
de como si fuera Al Pacino en El abogado del diablo y que
en realidad no son sino trámites rutinarios, según explica
ron el fiscal Alej andró Gertz Mañero y la Judicatura. Mala'*

onda, lo que creíamos era el principio
de la graciosa huida de LozoyaLozo
yita, parece ser solo un eslabón de la
cadena medio oxidada de la justicia.
No se vale; aunque sea un mal ejem
plo de los maleantes de cuello blanco,
Lozoya no merece ese trato, sobre to
do cuando ya hasta fueron a catea): síf
humilde casa para asegurarse que no
tenga más chatarra qué venderle a los

incautos. Tan sencilla su propiedad, que algunos agentes
de la FGR todavía no encuentran la salida.
No puede ser que si Amfoveprometió que iba ahacer bo

rrón y cuenta nueva, ahora esté correteando a tan lindas
personitas. A ver si Coello no nos avientaa sus guaruras.
Se les dijo que no se confiaran.:

No puede ser que sí
Aiulove prometió
borrón y cuenta

nueva, corre tee a tan

lindas personitas
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ASTILLERO
Coello involucra a Peña Nieto // Lozoya habría
obedecido órdenes // Videgaray, Coldwell,
Guajardo //AMLO: re flotar la esperanza
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E PRONTO SE ha producido una
serie de detenciones o acciones
judiciales que potencian al obra
dorismo y reinstalan la esperanza
de cambio como motor político (y

electoral). La detención del empresario Alonso
Anciray la orden de aprehensión contra el
ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex)
Emilio Lozoya Austin están en la cumbre de
esta acometida justiciera. Además, han sido
detenidos los contrapunteados jefes de los
principales grupos delictivos de la capital del
país (apodados El Tortas y El Jamón: directivos
de la Fuerza AntiUnión y la Unión Tepito), se
aprehendió al directivo de Ficrea (Rafael Olve
ra Amezcua) acusado de un fraude masivo con
tra ahorradores y el gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, ha adelantado que se está afinan
do el proceso de extradición de su antecesor
priísta César Duarte.

LA ACUMULACIÓN DE buenas noticias
justicieras (a unos días de elecciones estatales,
que incluirán el relevo de gobernadores en
Puebla y Baja California) tendrá desenlaces
disímbolos pero, por lo pronto, desentrampa
al presidente López Obrador, luego de un re
ciente acopio de circunstancias negativas o,
cuando menos, muy polémicas. Por ejemplo,
es probable que no terminen siendo tan pro
fundas las incisiones en el cuerpo hasta ahora
indemne de la corrupción institucional here
dada (ayer mismo, el fiscal general, Alejandro
Gertz, puntualizaba que la orden de captura de
Lozoya no tiene relación con el caso Odebre
cht, aunque mantenía el suspenso al decir que
lo visto hasta ahora no es todo lo que habrá
de verse), pero también es cierto que el lance
de las órdenes de aprehensión (una, cumplida
en España; otra, pendiente de ser cumplida)
y la recuperación del espíritu punitivo contra
los grandes ladrones de la historia política
reciente han ganado inmediata aceptación en
amplios sectores sociales y reflotan la confian
za en que la amnistía contra corruptos, anun

ciada y sostenida durante el primer tramo del
obradorismo gobernante, dé paso a eficaces

batallas judiciales que sean congruentes con el
sentido de la justicia.

POR LO PRONTO, el expediente LozoyaAnci
ra ha sido escalado a niveles extraordinarios. El
abogado Javier Coello Trejo, especializado en la
representación legal de personajes de poder y
de dinero que estén en situaciones de conflicto
(en este caso Lozoya Austin) ha metido al baile
del escándalo y el amago judicial ni más ni me
nos que al ex ocupante de Los Pinos, Enrique
Peña Nieto, y a una parte de los miembros de su
gabinete, es decir, a aquellos que participaron
en los consejos de administración de Pemex
(Luis Videgaray, Pedro Joaquín Coldwell e Ilde
fonso Guajardo, por ejemplo) y que, por tanto,
habrían aprobado las operaciones mercantiles
irregulares o francamente delictivas que ahora
le son endilgadas sólo a Lozoya y a Ancira.

EL ABOGADO COELLO Trejo no utilizó
un lenguaje atenuante o esquivo. Hizo seña
lamientos secos que en una nación con salud
democrática estarían provocando una gran
conmoción: "Citaría (a diligencias judiciales en
el caso Lozoya) hasta el presidente Peña Nieto
para que declare, porque no se movía una hoja
si no era por instrucciones del presidente. (...)
Lo único que sí sé es que muchas operaciones
se hicieron con la conciencia y convicción de
que el presidente las ordenó".

COMO EN PELÍCULA de mañosos, el men
saje es claro: si Lozoya cae, o es dejado a su
suerte, su jefe y ex compañeros de gabinete
podrían acompañarlo en el desastre. Habrá
de verse, en ese contexto, si los procesos
contra Lozoya y Ancira quedan circunscritos
al terreno específico de Altos Hornos y la em
presa Agronitrogenados o se extienden con
contundencia (no como suerte secundaria y
prescindible) al terreno minado de Odebrecht,
el financiamiento con dinero extranjero de
la campaña presidencial de Peña Nieto y la
complicidad o dirección ejecutiva de éste en las
maniobras de corrupción que cumplió Lozoya.
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La escritora Beatriz Gutiérrez Müller encabezó en eL Senado La inscripción del nombre del
poeta Amado Ñervo en Letras de oro. La esposa del Presidente estuvo acompañada de Los
legisladores Susana Harp y Martí Batres, entre otros. Foto Roberto García Ortiz
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EL CRISTALAZO

La temporada grande ha comenzado

Rafael Cardona
rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

Supongamos independencia entre estos asuntos;
démosle a la casualidad su parte en el traba
jo político de cada día y no relacionemos con
causalidad, las mediciones de popularidad o
aceptación del Presidente, con tendencia (mí
nima) a la baja según algunas casas de encues

ta (Enkoll, Mitovsky), y la fulgurante captura del dueño de
Altos Hornos, Alonso Ancira, y la orden de aprehensión
contra Emilio Lozoya por un inmenso catálogo de delitos.
No imaginemos, como hacen algunos malévolos, un intento
de sofocar los escándalos en el sector de la salud y sus im
píos recortes, con este afán justiciero de poner en su lugar
a quien ha faltado a la ley y la decencia, pero el resultado
es el mismo: un tema apabullante cuyo fulgor, durante un
tiempo, deslumhra y distrae de todos los demás.
Presas para los leones en el circo en cuya arena también
se reparte el pan. Vieja fórmula, pero no por antañona me
nos ef caz.
Pronto vendrá el complemento; se descubrirán palacios y
fortunas en paraísos f scales; capitales infectados por la bac
teria inextinguible de la deshonestidad, caballerizas con po
tros de oro, piscinas burbujeantes de champaña, edif cios
palaciegos, haciendas con césped afeitado a mano, lujos,
cuadros y piezas de mármol; en f n, todo el inventario de
los excesos mal habidos.

Por ahora sólo se pueden afnnar algunas cosas: Emilio Lo
zoya es el tercer director general de Petróleos Mexicanos
en problemas con la justicia. Barras y celdas conocieron en
su tiempo Rogelio Montemayor y Jorge Díaz Serrano. Los
pecados del primero tuvieron relación también con la pri
vatización de la empresa nacional de fertilizantes, Ferti
mex; convertida después en Fertinal, germen y semilla de
todo este sainete de precios elevados, "chatarrización", ol
vido, pagos excesivos y saltos de dinero de unas cuentas
a otras en la inmensa lavandería cuyos hilos ahora quie
re desanudar el f scal general de la República, don Alejan
dro Gertz Mañero, para quien hace falta una cereza en la
obra repostera de su pastelería justiciera: poner en la cima
del merengue, las evidencias de un fnanciamiento de cam

paña con fondos provenientes de Odebrecht, empresa mal
vada y ruin cuyos dineros fueron depositados (casualmen
te) en Grangemouth Trading Company, a donde fueron a
parar supuestamente los sobornos para la campaña electo
ral de Peña Nieto.

Los pecados de Díaz Serrano, ya no hay ni quien los recuer
de, pero la fórmula romana sigue funcionando. Pan y circo.

PRI

Un intenso aroma de arroz cocinado salió de los fogones to
luqueños el lunes pasado.
Los gobernadores del Partido Revolucionario Institucio
nal formaron un bloque para respaldar a Alejandro Moreno
Cárdenas en su intento de convertirse en presidente del PRI.
Pero si la paella se coció, falta mucho tiempo para servir
los platos. La convocatoria del partido deberá ser (casual
mente) en julio de este año, exactamente un año después
de la catástrofe del 18 y el cambio de diligencia se espera
para septiembre.
En estas condiciones A Uto suma las simpatías de sus de
más colegas, cultivadas a lo largo del tiempo de su presi
dencia en la Conago, donde hizo relación y en algunos ca
sos amistad con quienes militan en su partido y quienes no.
El gobernador de Campeche ha manifestado en este proce
so su respeto por José Narro, quien cuenta, ya se sabe, con
el apoyo de f guras históricas del PRI.
CASUALIDAD
El juez de la Audiencia Nacional, Santiago Pedraz, quien
ha iniciado proceso contra Alonso Ancira y deberá resol
ver la solicitud de extradición, es el mismo por cuya barra
(af rma Alberto Peláez), pasó el caso de Humberto Moreira.
Ya parece don Santiago destinado a casos mexicanos.

ASTILLAS
Cuando Fertimex era propiedad del gobierno, los contra
tos con Chile sirvieron para presionar a Pinochet en cuanto
a los salvoconductos de los asilados en la embajada. Cuan
do se logró, se rompieron las relaciones con la dictadura.
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Robert Mueller
Rafael Olvera Amezcua

Él fiscal especial
Robert Mueller, el

mismísimo que investigó la
llamada "trama rusa", indicó
que su informe no exonera
al presidente Donald Trump
del delito de obstrucción de
la justicia y que, si no lo
acusó formalmente, fue por
impedimento legal. Lo que
procede en el caso de un
mandatario es que sea el
Congreso quien lo procese,
dijo el fiscal y esa bola fue
tomada por los demócratas.
El fiscal cumplió la ley y,
justamente por eso, Trump
no se ha salvado.

Una estafa cloloro
sa es aquella rea

lizada contra 6 mil ahorra
dores desde una financiera

popular. Los afectados son,
claro, personas con vulnera
bilidad económica. Ficrea se
vio envuelta en lavado de di

nero, lo que trajo consigo
penurias para personas de
Jalisco, Michoacán, Guana
juato, Puebla, Querétaro,
Coahuila y Nuevo León, en
tre otros. Mal por quienes se
ven involucrados en estas

acciones y peor por no res
ponder voluntariamente an
te la autoridad.
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PEPE GRILLO

Civilización solar
El nuevo secretario de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, Víctor Manuel Toledo, maneja un discurso
ambiental poco escuchado en las esferas del poder.
Dice cosas como que lo que importa en las cuestiones
ambientales es abrirle paso a la Madre Tierra, a la
dimensión femenina de la humanidad y terminar con
el neoliberalismo depredador.
Cuando Toledo dijo, en su tono esotérico, que
es tiempo de pasar del petróleo a una nueva
civilización solar, a la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, le dio un retortijón.
Tal parece que la visión del nuevo titular de Medio
Ambiente y la batería de propuestas del Gobierno del
presidente López Obrador, como la construcción de
la ref neria de Dos Bocas en Tabasco, la compra extra
de carbón en Coahuila, el Tren Maya y el aeropuerto
de Santa Lucía, pueden chocar de frente en cualquier
momento.

Bienio en lugar de sexenio
La tenía, era suya y la dejó ir.
La dirigencia de Morena en Baja California le regaló
un triunfo al PAN que andaba de capa caída ante su
inminente revés en la elección del próximo domingo.
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación resolvió que el gobierno que resulte electo
en la elección del próximo domingo dure en el cargo
dos años y no seis años como demandaba Morena, el
partido del candidato puntero, Jaime Bonilla.
La sesión del Tribunal fue rápida y sin debate. De
manera unánime los magistrados consideraron
inadmisible pedir un cambio en las reglas del juego

con las campañas avanzadas.
La dirigencia local de Morena, que encabeza Leonel
Godoy, pudo haber hecho la solicitud en tiempo y
forma pero lo hizo demasiado tarde, por exceso de
conf anza.

Pensando en México
El Partido Movimiento Ciudadano, cuyo fundador^
Dante Delgado, es ahora coordinador en el Senado,
dio con una fórmula de participación política alejada
de las descalif caciones y jaloneos del día a día: creó
un Consejo Consultivo como espacio de deliberación
de alto nivel sobre los grandes problemas nacionales.
Se busca recuperar el diálogo como base de la
política para la construcción de soluciones. La idea
es que haya propuestas analizadas, lo que es mucho
mejor que las clásicas rebatingas por los puestos.
El economista y político Salomón Chertorivski preside
este Consejo Consultivo que es una opción diferente.

Segunda generación
Cuando era secretario de Gobernación, Alfonso
Navarrete asistió al inicio de cursos de la primera
generación de la Maestría en Inteligencia para
la Seguridad Nacional del Instituto Nacional de
Administración Pública.

Ayer también dio la clase inaugural de la segunda
generación, ahora como ciudadano experto en los
temas que se imparten en la maestría.
Carlos A. Reta Martínez, presidente en turno del
INAP, entregó a Navarrete un reconocimiento por
su participación y lo convocó a seguir cerca de las
actividades académicas del instituto.
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DRA. OLGA SANCHEZ CORDERO
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN
+ Es difícil el equilibrio entre
el caos y el exceso de orden

Albert Jacquard

CIUDAD DE MÉXICO.
Debo reiterar el inicio de la

entrega de ayer:
"Por formación familiar he res

petado profundamente, durante toda mi vi
da, a las Fuerzas Armadas de mi país..."
Por eso, oootra vez quiero, primero, presen
tarle mi preocupación y hasta mi miedo por
que cualquier día como los inmediatamente
transcurridos, las Fuerzas Armadas se har
ten de ser el payaso de lasfuerzas políticas
del país, cierren la cortina y decidan regre
sar a sus cuarteles para no caer en la tenta
ción de una respuesta peor.
Porque de ahí en adelante, cualquier otro
día, a ocho columnas como nota principal
en todos los medios de comunicación, po
drían demandar la intervención del Poder

Judicial para que desde un funcionario has
ta una caterva de ellos fueran detenidos y
sometidos a juicio, a menos por falta de
responsabilidad en el ejercicio de sus fun
ciones.

Nunca, como ahora, respetable secretaria
Sánchez Cordero, trascendió una situa
ción más delicada como la de estos últimos

días, a partir del enfrentamiento y el mal

trato ocurridos en el poblado michoacano
La Huacana, a un pelotón de soldados que
fueron agredidos, desarmados y denigrados.
Un acto que se convirtió de inmediato en
una vergüenza nacional aunque, por fortu
na, no en una matanza de las tantísimas que
en estos últimos años ha registrado nuestra
historia. Voy a enviarle, señora secretaria,
textuales, las siguientes líneas que me envió
otro militar, pero retirado, a ver si su orgu
llo nacionalista las soporta:
"Murió la dignidad de una Institución no
ble, murió la Lealtad de un Comandante su
premo ante sus tropas, murió el respeto a lo
que signif ca el último recurso de un Esta
do para mantener su soberanía, murió el ho

nor de nunca entregar las armas, todo por la
perversidad política de satisfacer los intere
ses de una autocracia... O tal vez la grave
debilidad para gobernar, seducido por in
tereses personales o de un partido político,
pisoteando las letras doradas (no puedo de
cir (que) sean de oro, porque de serlo tal vez
ya se las robaron): '¡ ¡LA PATRIA ES PRI
MERO! , En f n, un día los gobernantes
o sus familiares tomarán de la misma sopa
que prepara la delincuencia y que toman los
soldados para servir a la Patria, quienes son
los únicos que sufren las consecuencias...
Ahora, esperar a que les apliquen consejo

de guerra por dejarse desarmar, aunque los
habrían metido a la cárcel si hubieran dis

parado. .. ¡El verdadero auge de la ingober
nabilidad en México! ¡Un Estado fallido!"
También le adelanto el inicio de una carta

al Presidente de la República que anteayer
le envió la principal agrupación de milita
res retirados del país que dice:
"La Confederación Nacional de Militares

y Profesionistas General Marcelino Gar
cía Barragán, A.C., le hace saber de ma

nera respetuosa que en relación a los he
chos violentos que se llevaron a cabo en La
Huacana, Michoacán, en la que una unidad
del Ejército Mexicano que realizaba opera
ciones de vigilancia en ese punto de interés
táctico para la seguridad nacional, fue des
armada, humillada, aplastada en su de
coro y dignidad de soldados, ante los ojos
del Pueblo mexicano y la comunidad in
ternacional, originando la protesta colec
tiva de la sociedad y de toda la comuni
dad mexicana en otros países del Mundo.
"Por tal motivo nuestra Confederación le
hace saber de manera atenta nuestra in

dignación ante tales hechos, basados en
los siguientes argumentos..."
Argumentos, secretaria Sánchez Corde
ro, de los que mañana le haré al menos una
síntesis.
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DIA
HABIL
Ojalá hubiera elección cada mes: se agilizó FGR;
librobomba debe indagarse: durísimo apretón

Mire usted qué casualidad: el próximo domingo habrá elecciones en
seis estados.

Será una evaluación para los primeros seis meses del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, que ha perdido popularidad por sus polé
micas y erróneas decisiones como cancelar el aeropuerto de Texcoco, des
pedir almenos 5 mil burócratas, recortar a todos los programas y retener el
gasto al grado de obsesión sin Importarle el desplome de la economía.

Y así, al mero estilo del PRI, ese al que siempre criticaron y juraron
vencer, de pronto funciona la Fiscalía General de la República ( FGR) y los
procesos y capturas se agilizan.

El martes, la orden de aprehensión en contra de Emilio Lozoya Austin, ü
director de Petróleos Mexicanos (Pemex),y en contra del dueño de Altos
Hornos de México (AHMSA), por la triquiñuela en la venta de Fertinal.

Había que enviar una señal de autoridad y contundencia y que de las
palabras y la saliva se pasará a los hechos.

Luego, las capturas de Jorge Flores Concha El Tortas, líder de La AntíUnión
y Pedro Ramírez Pérez El Jamón, lugarteniente de los La Unión Tepito.

Ayer, la detención de cinco integrantes del Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) que operaban en la Ciudad de México.

Por lo pronto, el joven Emilio, a quien la FGR que comanda Alejandro Gertz
Mañero no aflojará, tendrá que acostumbrarse a vivir a salto de mata, porque,
pese al amparo que su abogado, Javier Coeilo Trejo, amigo de su papá, Emilio
Lozoya Thalmann, y de Garlos felinas de Gortari, le tramitó, será detenido.

Y que se cuiden Luis Videgaray Caso, Ildefonso Guajardoy hasta Pedro Joaquín
Coldwell, porque Gertz Mañero advierte que analizan como actuó el Consejo de
Administración de Pemex cuando se compro la chatarra y ellos fueron parte de éste.
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Creador y Santo Niño de Atocha
Dudar después de 78 años de PRI y 12 de PAN.es natural.

Esos gobiernos y sus integrantes fueron un pasaje negro en la historia
de México, en el que cualquier cosa podía suceder con tal de mantener el
poder, desviar la atención en momentos críticos y ganar elecciones.

El librobomba de anoche en el Senado que fue enviado a Citialli
Hernández Mora es, cuando menos, extraño.

Que se investigue.
Que la FGR asuma nuevamente la FGR el caso y que se diga la verdad.
¿Cómo es posible que haya podido ingresar ese libro si en los accesos

al Senado hay siempre al menos tres vigilantes, un detector de metal pre
suntamente en buenas condiciones y Cámaras de video?

Gracias al Creador del universo y al Santo Niño de Atocha, ella se
encuentra fuera de peligro, tulteo Ricardo Monreal, coordinador de los
senadores de Morena.

Hubo condena generalizada.

Que en septiembre
Alfonso Romo Garza es empresario.

Gana más de millón y medio de pesos al mes.
Pues él, jefe de la Oficina de la Presidencia, confirmo ayer lo que es un

secreto a voces: el gobierno de Andrés Manuel tiene amarrado el gasto y la
economía está detenida, atorada:

El apretón del gobierno al gasto corriente es durísimo, pero necesario.
Dice que en septiembre se liberará el billete y que habrá recursos para todos.
Ojala, porque esta economíay la de los 125 millones de mexicanos ya no aguanta.
Ayer, el Banco de México redujo su pronóstico de PIB de entre 1.1 y 2.1 a

entre .8 y 1.8 por ciento.

Vamonos: Alejandro Murat Hinojosa, gobernador de Oaxaca, Inauguro el
Parque Eollco del Sur. Inversión superior a mil 200 millones de ¿evaluados,
pero útiles pesos. Es el más grande de América Latina.

albermontmexayalioo.es aalbermontmex
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Sacapuntas

Dos Bocas, en sus manos
Primera prueba de fuego tendrá el nuevo titular de la
Semarnat, Víctor Manuel Toledo. Debe pronunciarse
sobre el proyecto de la Refinería Dos Bocas, toda vez
que la Secretaría de Energía, a cargo de Rocío Nahle,
dice que ya tiene los permisos en materia ambiental.
Le toca a él definir si con esos presuntos permisos
puede iniciar la construcción de la obra emblema de la
Cuarta Transformación,

Avance agroahmentarto
Donde sin hacer mucho ruido se han logrado
avances importantes en los primeros seis meses de
este gobierno es en la Sader, que encabeza Víctor
Villalobos. Para muestra un botón: la balanza

agroalimentaria registró un superávit de dos mil 735
millones de dólares en el primer trimestre del año, 125
millones más que el mismo periodo de 2018.

Vagoneros, fuera del Metro
Por más marchas de vagoneros y ambulantes del
Metro, como la de ayer, la autoridad capitalina está
firme en no dar marcha atrás para liberar el STC de
esa actividad, que vende piratería y hasta agrede a
usuarios. De hecho, nos platican, el Metro, a cargo
de Florencia Serranía, ya limpió de ambulantes y
vagoneros 75 por ciento de sus instalaciones.

DisneyFox, cuento de nunca
acabar
El presidente del IFT, Gabriel Contreras, tuvo que
sortear ayer cuestionamientos de los diputados
federales durante su comparecencia ante el Congreso.
El tema ineludible: la fusión entre las cadenas Disney y
Fox. Una de las legisladoras más aguerridas fue Érika
Uribe, secretaria de la Comisión de Radio y Televisión.

Gesto de Batres al PRD
Un gesto de buena fe y cortesía dio el presidente del
Senado, Martí Batres, a los cuatro perredistas que
ahí quedan, tras la renuncia de Leonor Loyola a esa
bancada. Sostuvo que el PRD seguirá siendo parte de
la pluralidad de esa Cámara y, por lo tanto, "como una
fuerza política parlamentaria original reconocida".
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LA NEGOCIACION
DE ALITO

Para lograr el apoyo de gobernadores,
Alito se habría comprometido a no
buscar la presidencial para el 2024

MARTHA
ANAYA

Será que enloquecieron los gobernadores
• priistas?
J El campechano Alejandro Moreno
¦ H Cárdenas, ¿la habrá pensado bien?

¿Realmente vale la pena abandonar
una gubernatura en el cuarto año, con
proyectos de gran envergadura en puerta

y una buena relación con el Presidente de la República,
para ir a dirigir un partido desprestigiado, destartalado;
que acaba de perder por segunda vez la Presidencia de
la República, con poquísimas posibilidades de rehacerse
pronto y de obtener triunfos en un horizonte cercano?
Evidentemente, Alito piensa que bien lo vale. Y está

próximo a lograrlo.
Pero la pregunta vuelve a ser ¿por qué?, ¿para qué?, si

las posibilidades de ganar la Presidencia en 2024 lucen
remotas, prácticamente imposibles para el PRI.

Hay quienes piensan que con Alito al frente del PRI, el
tricolor repetiría el mismo error de 2002 con Roberto
Madrazo: que el presidente del partido se "agandalle" y
dé el salto a la candidatura presidencial.

¿Es así? ¿Tal es el panorama que se avecina para el PRI,
luego de que los mandatarios priistas con excepción de
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Claudia Pavlovich decidieron

apoyar al de Campeche?
Bueno, parece que no. Que lo

planteado por Moreno Cárde
nas para lograr el apoyo de sus
pares sobre todo de Alfredo
Del Mazo, cuya entidad tiene el
padrón más grande de priistas,
va por otra ruta.

De entrada asómbrense, él no buscaría la próxima
candidatura presidencial. Es compromiso sellado.
La idea de él y de todo el grupo que lo apoya enca

bezados por los Moreira y los Murat, es "recobrar" el
partido. Tomarlo bajo su control. Cerrarle las puertas por
completo al equipo que llevó a Peña Nieto a Los Pinos
comenzando por Carlos Salinas de Gortari y a per
sonajes como Emilio Gamboa y Manlio Fabio Beltrones.

La lucha frontal es contra ellos.
"Recobrado el partido" y con la secretaría general en

manos de una mexiquense, serían los gobernadores
encabezados por el propio Alito, Del Mazo y Alejandro
Murat, quienes definirían las candidaturas por venir en
los distintos puestos de elección, para recobrar territorio.

Entre tanto, fungiría como un "puente" entre el partido y
el presidente Andrés Manuel López Obrador, con quien
lleva una buena relación, lo que creen les podría evitar
"algunos golpes innecesarios" y, en una de ésas, hasta
obtener cierto apoyo.
Y dependiendo de cómo pinte el escenario para 2024,

se definiría la candidatura presidencial. Pero en ésta,
subrayan, Alito no participaría. Más bien se reservaría
para la siguiente.
Ésas, refieren, fueron las cartas que el campechano

puso sobre la mesa para ganarse el apoyo de 11 de los 12
gobernadores del PRI.

• • •

GEMAS: Obsequio de la ex presidenta del PRI, Dulce
María Sauri, sobre el apoyo de los gobernadores a
Alito. "Su intención esforzar ta máquina. Lástima.,/'

CERRARLE POR

COMPLETO LAS

PUERTAS AL

EQUIPO DE PEÑA
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¿DESPUES DE ANCIRA,
QUIÉN SIGUE?
Probablemente los dueños de berlina!,
por la que Pemex pagó un dineral en
2015, cuando no valía ni un cacahuate

LUIS
SOTO

espués de que le "echaron el guante" a
D Alonso Ancira por presunto ¡avado y

planchado de dinero, derivado de la ope
ración de compraventa de la empresa
Agronitrogenados, el respetable pregunta:

 U ¿Y quién sigue? Pues probablemente los
dueños de Fertinal por la que Pemex pagó

un dineral en 2015, cuando tampoco valía ni un cacahuate.
Afínales de febrero pasado comentamos en este espacio:

en 1990, Petróleos Mexicanos se vio en la penosa necesi
dad de vender una docena de plantas de fertilizantes que
operaban a través de Fertimex porque no eran rentables.
Veinticinco años después de aquel fracaso en mate

ria de fertilizantes y en plena crisis financiera, Pemex
Fertilizantes concretó la compra de Grupo Fertinal. El
proyecto consideraba una inversión de hasta 255 millones
de dólares por el capital de la empresa, incluyendo los
activos existentes tanto en la unidad de Lázaro Cárdenas,
Michoacán, como en la mina de roca fosfórica ubicada en
San Juan de la Costa, Baja California Sur. Supuestamente
produciría más de 1.2 millones de fertilizantes, con lo que
se cubriría más de 30 por ciento de la demanda nacional.

En la mañanera del 25 de febrero, el presidente López
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Obrador se retino a una planta
de fertilizantes que Pemex había
comprado en 500 millones de
dólares (infló un poquito la cifra),
cuando no valía ni 50 millones

de dólares. EraFertinal, que le
compraron a Flavio Covarrli
bias, quien en este negocio era
socio, decían, deCarlos Salinas.

López Obrador anunció en aquel entonces que pediría
una investigación del chanchullo y se castigará a quien
resulte responsable. Parece ser que llegó la hora de ajustar
cuentas con el vendedor y con los funcionarios que au
torizaron la compra (no se sabe bien a bien si fue Emilio
Lozoya o José Antonio González Anaya)

Por lo que nos hemos enterado en las últimas semanas,
desde que los neoliberales llegaron al poder, Petróleos
Mexicanos se convirtió en algo así como la "Cueva de
Alí Babá" para varios empresarios consentidos (socios,
dicen los malosos) de Carlos Salinas de Gortari. Hace un
par de semanas nos referimos a Rogelio Montemayor
Segui, quien fue director de la paraestatal y gobernador
de Coahuila, y que ahora es dueño de un campo de gas,
localizado en el norte del país, negocio que le deja, según
los enterados, unos 100 millones de dólares. Montemayor
podría formar parte de la lista negra de ex funcionarios
de Pemex corruptos, ya que la nueva administración está
revisando a fondo los contratos que le asignaron. Y en
una de esas probablemente también le "echen el guante".
Quienes dudaban que López Obrador no atraparía a

ninguno de los "peces gordos", se equivocaron, pues todo
indica que ya empezó la temporada de pesca.

t • •

AGENDA PREVIA: En su uisitci al Senado, la directora
gerente del FMI, Christine Lacjarde, afirmó que "Mé
xico sobresale como país por tener una política fiscal
prudente, solidez e independencia, además de mante
ner la inflación a la baja. Reconoció que no se le puede
ganar a ta pobreza si hay corrupción e informalidad".

PEMEX SE
CONVIRTÓ EN LA

CUEVA DE
ALÍ BABA
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•QUEBRADERO
Lozoya, se empieza
a abrir la puerta
Con el triunfo contundente y legítimo que

obtuvo López Obrador, no se ve cómo ha
ya podido ser condicionado por Peña Nieto. El
tamaño de la victoria le dio una capacidad de
maniobra única, lo que lo libera de cualquier
tipo de pactos o acuerdos.

Javier
Solórzano

Zinser
La idea de un presunto pacto con la pasada administración cae

más en las interpretaciones políticas que en los terrenos de la reali
dad, No encontramos razones para que el Presidente no aborde ju
dicialmente temas del pasado.

No vemos a un político de la personalidad y perfil de López Obra
dor en un lance de esta naturaleza. Después de pasar tantos años
denunciando la corrupción y al "neoliberalismo", en particular el
de Peña Nieto, no tendría sentido que se guarde investigaciones o
denuncias con base en presuntos acuerdos.

Sería un hecho contradictorio en un Presidente que se ha distin
guido por enfrentar los problemas de manera directa y sin concesio
nes; no hay razón para que se contenga.
Todo esto viene a cuento por las órdenes de aprehensión en

contra de Emilio Lozoya y de Alonso Ancira. Pudiera haber efecti
vamente un uso político en función del momento por el cual está
atravesando el gobierno, se le están juntando muchos escenarios al
mismo tiempo.

Muchos de esos escenarios que tiene enfrente no puede menos
preciarlos bajo el supuesto de que son herencia del pasado. A estas
alturas, mucho de lo que estamos viviendo, que, por cierto, no es
poco, tiene que ver con el nuevo gobierno al cual se le está acaban
do, como hemos insistido, el utilizar al pasado como eje de todos
nuestros males.

Sin embargo, sigue teniendo el control de las cosas, por lo menos
por ahora, y podría ser también que las especulaciones deban ser
atemperadas porque quizá todo sean, menos dramáticas de lo que
se quiere interpretar o se desea interpretar. Al gobierno le va a llegar
el futuro, los ciudadanos ya están ansiosos y exigentes de su llegada,
ahí veremos.

Pudiera ser que más que atender o esperar los tiempos políticos,
la FGR haya encontrado en el caso Lozoya por fin cómo abordarlo. Es
un asunto que seguramente debe llevar a Odebrecht y a una serie de
investigaciones sobre lo que se hizo en el pasado sexenio. El "batidi
lio" al que frecuentemente hace referencia el Presidente suponemos
tiene nombre y apellido.

La infinidad de piezas sueltas que dejó el gobierno de Peña Nieto

obligan al actual gobierno a actuar. No tiene ni la obligación ni la
necesidad de acudir a lo que se conoció como el "quinazo", como lo
hizo Carlos Salinas de Gortari en 1989, como forma de legitimarse y
fortalecerse después de las cuestionadas elecciones de 1988.

López Obrador tiene la legitimidad y la autoridad para hacerlo, al
tiempo que es un acto de coherencia a la que tanto apela. Más que
pensar en un acto con tintes políticos o para tranquilizar a la tribuna,
se trata de que le dé sentido al ejercicio del poder el cual se ganó a
pulso.

El reto ya es mayúsculo. La cuestión no está sólo en si hay volun
tad o no, está en si tienen todos los elementos para hacer lo que ya
están haciendo, y tener mucho cuidado en que no se vaya a acabar
en medio de chascos, los cuales serán riesgosos y desgastantes.

Hace unos días conversamos con el titular de la Unidad de Inte

ligencia Financiera de la SHCP, Santiago Nieto, a quien le pregun
tamos si todos los caminos llevan a Odebrecht, contundentemente
nos dijo que sí.
A la pregunta de si se vienen también investigaciones derivadas

de ello sobre procesos electorales, nos lanzó otro tajante sí.
El gobierno abrió la puerta. Ahora habrá que ver qué hay detrás

de ella, más vale que todo esté amarrado.

• RESQUICIOS.
"Si hubiésemos tenido confianza claramente en que el Presiden

te no había cometido delito, lo hubiéramos dicho. Sin embargo, no
determinamos si lo cometió. Un Presidente no puede ser imputado
mientras está en el cargo": Robert S. Mueller, Fiscal de la trama rusa
en las pasadas elecciones presidenciales en EU.

MASQUE PENSAR
en un acto con tintes

políticos o para tranqui
lizar a la tribuna, se trata
de que le dé sentido al
ejercicio del poder el
cual se ganó a pulso
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RED
COMPART DA
DIVISION DE PODERES
El Congreso de la CDMX ter

mina sus actividades el vier

nes 31 de mayo y ya preparan,
un periodo extraordinario
que podría ser "permanente"

para sacar pendientes. Uno de ellos es
que Ricardo Rocha y los empleados del
Sistema de Radiodifusión no han recibi

do sus respectivos pagos porque hay la
intención de desaparecerlos.

Por cierto, Morena preparaba un ai
bazo que buscaba aprobar que el sistema
local de medios del congreso sea absor
bido por el Canal del Congreso. La discu
sión que se viene tiene que ver con la au
tonomía y la división de poderes en la
capital del país.
Quienes aprobaron la inver

sión para comprar Agroni
trogenados fueron los
Consejos de Administra
ción de PMI Norteamérica

estructura de Desarrollo. El

Consejo de Administración del Corpora
tivo (donde estaban los Consejeros Pro
fesionales Fortunato Álvarez, Rogelio
Gasea, Héctor Moreira y Fluvio Rulz)
nunca conoció los pormenores, ni los
términos de la contratación de dicha

transacción. Se enteraron a través del

documento "Informe sobre Inversión en

una planta de Fertilizantes" {Sesión 865
Extraordinaria, 17 de diciembre de 2013;
Acuerdo CAB4/2013)

Huaweí enfrenta el bloqueo
de Donald Tmmp ante los
tribunales de Estados Uni

dos y pone en un verdade
ro dilema al Poder ludicial

porque los Jueces encargados del caso
deberán demostrar su independencia y
valorar la constitucionalidad de las me

didas aplicadas.
Sus abogados calculan que los tribu

nales de Texas levantarán en las próximas
semanas la inconstitudonalidad de la

prohibición para que la empresa haga ne
gocios con las agencias federales y sus
contratistas; porque no se han presentado
pruebas qne demuestren que Huawei es
una amenaza para la seguridad nacional.
La analista en seguridad Ana Ma

na Salazar Slack y el presidente
de la Asociación Mexicana de

Empresas de Seguridad Privada
(AMESP}, loe! íuárez Blanco; se

refirieron a los hechos ocurridos reciente

mente, donde un grupo de civiles despojó a
integrantes del ejército mexicano de sus ar
mas y equipos.

Coincidieron que estos soldados se me
recen una medalla a su heroísmo, porque
su naturaleza es haber agarrado el arma,
defenderse y disparar.
PD: ¿Alguien sabe dónde que

dó fosé Narro? Lo andan bus

cando en el PR1.
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José Luis Arriaga Ornelas, Inves
tigador de La Facultad de Antropo
logía de La Universidad Autónoma
del Estado de México, dictó una
conferencia en La Cámara de Di

putados Local, en donde comentó
algo que puede parecer muy obvio,
como que el desarrollo tecnológi
co ha modificado la estructura de

la comunicación gubernamental
y, como consecuencia, la Web 2.0
plantea nuevas dinámicas "que bien
trabajadas pueden ayudar a los
gobiernos a hacer más eficientes
sus administraciones". Pues sí, de
eso no cabe duda, pero resulta, por
lo menos a nivel municipal, que las
nuevas tecnologías no han llegado
con mucho éxito, porque a veces
no cuentan con el equipo, ni con el
personal capacitado para realizar
todo este tema digital, e incluso
la señal de internet y la gente no
puede participar en las platafor
mas digitales. Y por supuesto que,
en municipios como Tlalnepantla,
Atizapán o Naucalpan, el manejo
digital permite esta participación,
aunque a veces hay bots o gente
que critica sin ton ni son con algún
tinte político, pero estos sistemas

permiten detectar problemas y por
supuesto resolverlos.

El gobernador Alfredo Del Mazo
Maza y el Auditor Superior de La
Federación, David Colmenares
Páramo, inauguraron el Ciclo de
Conferencias Magistrales de la
Auditoría Superior de la Federación
para Servidores Públicos del estado.
Esto, dijo Del Mazo, para contar
con una rendición de cuentas más

transparente por parte de las auto
ridades y que permita conocer los
resultados de cada auditoría. Pues

ojalá que esto se materialice, por
que mucho se ha criticado por parte
de legisladores morenistas la falta
de transparencia en las acciones del
gobierno estatal.

En Ecatepec, los bomberos no paran,
pero han actuado con prontitud en
quemas de pastizales, y este miér
coles, controlaron el fuego en una
vulcanizadora de la colonia Ejidal
Emiliano Zapata Segunda Sección,
Luego que se extendió a un predio
aledaño donde almacenaban cartón,
llantas y objetos de caucho. Bien por
los verdaderos servidores públicos.
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¿SERÁ?
El valor de la prudencia... fiscal
Así como decía San Agustín: "AMAy haz lo que quieras",
Christine Lagarde dejó el mensaje al Presidente: "Mantén la
prudencia fiscalyhazlo que quieras". ¿Será?
Lupa a jueces en Estados Unidos
La independencia del Poder Judicial en Estados Unidos se
poneapruebaconelcasodela china Huawei, que se atrevi ó a
interponer sendos recursos jurídicos contra la aplicación de la
Ley de Autorización para la Defensa Nacional en los propios tri
bunales norteamericanos; esto para enfrentar las barreras que
le ha impuesto en días recientes el gobierno de Donald Trump.
De hecho, dicen los especialistas que, de mantener la distancia
debida con su Poder Ejecutivo, los jueces de aquella nación
deberán declarar la inconstitucionalidad de las prohibiciones
impuestas a la compañía tecnológica, pues, hasta el momento,
no se han presentado pruebas que demuestren que ésta es una
amenaza para la seguridad. ¿Será?
Renacen conflictos laborales
Nos cuentan que, con la llegada de Víctor Toledo a la Semarnat,
regresarán los recién superados conflictos laborales por los que
atravesó la dependencia hace unos meses. Resulta que el tam
bién investigador de la UNAM pidió ya la renuncia de todo el
equipo que dejó Josefa González Blanco operando enla secre
taría; por lo que, nos comentan, los trabajadores se organizan ya
para comenzar movilizaciones esta misma semana. ¿Será?

Fichitas extranjeras
Los empresas farmacéuticas transnacionales que podrían
participar en los nuevos procesos de licitación han enfrentado
demandas y sanciones. La farmacéutica estadounidense Baxter
Inc. que preside anivelglobalJoeAlmeidaydirigeenMéxico,
Piero Novelio ha estado en el ojo del huracán por una deman
da de la compañía mexi cana Translog debido a incumplimiento
de contrato. El asunto escaló a la Comisión Interamericana de

Derechos Humanos (CIDH). El monto que reclama la transpor
tista son 75 millones de dólares. La segunda es la empresa Fre
senius, que en este año concluye la sanción de cumplimiento a
los servicios de Hemodiálisis (HD) en el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), lo que formalmente le permite partici
par enla próxima licitación muí tianual de HD. La Comisión de
Bolsay Valores (SEC por sus siglas en inglés) de Estados Unidos
ha hecho que Fresenius pague 231 millones de dólares por
actos de corrupción en 17 países, entre ellos México y España.
Las dos empresas buscarán participar este año en los servicios
extramuros e intramuros del IMSS para hemodiálisis. ¿Será?
Son el hazmerreír
En Veracruz, la Policía Ministerial se ha convertido en el haz
merreír, ya que los efectivos tienen camionetas viejas, en mal
estado y sin gasolina, con lo que están imposibilitados a realizar
persecuciones u operativos. Además, poseen armamento viejo,
sin cartuchos (y para adquirir debe ir al mercado negro), no
reciben adiestramiento de defensa personal, y lo peor es que
abundan las enfermedades, entre ellas la diabetes. Con razón el
crimen organizado y los delincuentes se ríen cuando se enteran
de que hay o habrá operativos. ¿Será?
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El Trife mata dos ñeras: Morena y Bonilla
Sólo pasa en México.

La incertidumbre llega hasta la víspera
de las urnas.

Por fin ayer se pronunció el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sobre
la promiscuidad que vive desde hace tiempo Baja
California.

Tratemos de dar un panorama.
El Congreso del estado decidió reducir el perío

do del próximo gobernador: dos años para empa
tar la próxima elección estatal con la intermedia
federal de 2021.
Al verse al frente enlasencuestas, aMovirniento

RegeneraciónNacional (Morena) le pareció poco
y promovió un juicio para hacer una administra
ción de cinco años, y el tema llegó al Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).
Despersonalizado como es, el organismo

de Felipe Fuentes Barrera regresó el tema al Tri
bunal bajacaliforniano, donde Morena no tuvo
empacho en comprar a dos de los tres magistra
dos: Jaime Vargas y Leob ardo Loaiza.

Se ciñeron, claro, a los deseos del candidato de
Morena, Jaime Bonilla, quien quiere un sexenio
no es pleonasmo de seis años y no de cinco y
menos de dos.

El caso rebotó en elTrife, cuyos siete magistrados
reduj eron la próxima administración a dos años.

CÓMO BURLARLALEY
Explotó Jaime Bonilla.
Ni su dinero, ni su influencia, ni su amistad

con Andrés Manuel López ni sus invitaciones
al tabasqueño a los juegos de los Padres de San
Diego le dieron el resultado favorable, y hoy sus
consejeros le proponen manejar Baja California
a su gusto.
¿Cómo?
Es legislador de Morena, puede renunciar a la

candidatura, regresar al Senado y volver a pre
sentarse de candidato otra vez en 2021, en ésa sí
para seis años.
Si optara por esta vía, podría inclusive estar

ante un conflicto de intereses: varios partidos
presentaron demanda de juicio político contra

sus magistrados electorales estatales Jaime
Vargas y Leob ardo Loaeza ante el Senado.
Es decir, seríajuezy parte de un proceso.
Por ahora es un perdedor inclusive con repor

teras lo acusan de misógino: contesta preguntas
de hombres, no de ellas, quienes le llaman con
todas sus letras:

 j Minigobernador'

Él se enoja, pero lo será si no burla la ley como
le recomiendan sus asesores.

Todo es posible ya en este país bananero.

OTRO FRACASO DELIFT
Desde hace cinco años el Instituto Federal de Te
lecomunicaciones (IFT) anunció medidas contra
el agente preponderante del agente económico
del sector, conocidas como AEPT.
En un principio rindió frutos, pues de acuerdo

aThe Competitive Intelligence Unit (The CIU), en
términos de ingresos bajó la concentración, me
dido en puntos, de cuatro mil 320 a tres mil 652.
Pero desde 2017 el índice repuntó y al finalizar

el año pasado era de cuatro mil 142 puntos.
Una de las razones es la falta de vigilancia efec

tiva del IFT de Gabriel Contreras.
Otro dato: en 2016, el instituto inició la revi

sión bienal de medidas asimétricas y el agente
preponderante incrementó su participación de
59.8 ese año a 62.1 en diciembre pasado.
En contraste, en ese período cayó la inversión

de 23 mil 900 a 15 mil 700 millones de dólares
por dos causas: deficiente diseño de las medidas
tomadas y de la mala supervisión, amén de no
imponer sanciones.
¿Serán necesarias nuevas advertencias al IFT

para tomar nuevas medidas contra la asimetría y
para generar un ambiente de competencia efec
tiva en las telecomunicaciones?
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